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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И фБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Соревнование
НА НОВОМ ЭТАПЕ

Залог успешного выполне
ния намеченных Коммунисти
ческой партией планов разви
тия народного хозяйства стра
ны, повышения благосостояния 
масс — в сознательном и 
упорном труде рабочих, кре
стьян, интеллигенции. Вот по
чему, подчеркивалось на XXIV 
съезде КПСС, наша экономи
ческая программа должна 
быть подкреплена широкой 
партийно-организационной, по
литической и идейно-воспита
тельной работой, способной 
полностью привести в дейст
вие гигантские силы, зало
женные в социалистическом 
строе, в советском человеке— 
носителе замечательных ка
честв борца, труженика, со
зидателя.

Этой высокой цепью про
никнуто опубликованное вче
ра в «Правде» постановление 
Центрального Комитета КПСС 
■О дальнейшем улучшении 
организации социалистическо
го соревнования». Глубоко 
раскрывая значение, особен
ности и задачи соревнования 
на нынешнем этапе коммуни
стического строительства,
оно указывает партийным, со
ветским, профсоюзным и хо
зяйственным органам пути 
нового подъема творческой 
активности трудящихся.

Социалистическое соревно
вание, у истоков которого сто
ял великий Ленин, всегда слу
жило эффективным методом 
развития производительных 
сил, совершенствования про
изводственных отношений, 
воспитания людей и привле
чения их к управлению произ
водством. Решения XXIV съез
да КПСС вызвали к жизни мо
гучее патриотическое движе
ние за успешное выполнение 
заданий девятой пятилетки. 
Развернувшееся по инициа
тиве москвичей и ленинград
цев, оно охватило всю стра
ну, ознаменовалось рядом 
ценных начинаний, направ
ленных на увеличение выпу
ска продукции. повышение 
качественных показателей, 
досрочный ввод и освоение 
новых мощностей. Однако 
осуществление выработанно

го съездом экономического 
курса требует настойчиво со
вершенствовать организацию 
соревнования, устранять не
достатки в этом деле.

В условиях современной на
учно-технической революции 
расширяется содержание со
циалистического соревно
вания, оно призвано иг
рать качественно новую роль 
в развитии народного хозяй
ства и воспитании трудящих
ся. Главное его направление
— мобилизация усилий на 
всемерное повышение произ
водительности труда и эф
фективности производства. 
Поддерживая инициативу 

масс, нужно создавать в каж
дом коллективе атмосферу 
творческого поиска, нетерпи
мости к техническому и науч
ному консерватизму, застою.

При общем единстве целей 
у разных отрядов участников 
соревнования — свои кон
кретные задачи. В промыш
ленности важно прежде всего 
сокращать сроки разработки 
и внедрения новой техники, 
передовой технологии, доби
ваться всесторонней рацио
нализации производства, его 
комплексной механизации и 
автоматизации, совершенст
вовать организацию труда, 
производства и управления. 
Долг работников сельского 
хозяйства — получать больше 

I продукции высокого качества, 
снижать ее себестоимость, 
бороться за неуклонный роет 
урожайности всех культур к 
продуктивности животновод
ства, укреплять материально- 
техническую базу колхозов и 
совхозов, ускорять темпы 
электрификации и химизации 
производства, мелиорации 

земель. Ведущее направление 
соревнования в сфере услуг
— превращение этой отрасли 
в индустриальную, наиболее 
полное удовлетворение за
просов советских людей.

Социалистическое соревно
вание — живое, творческое 
цело самих трудящихся. Пар

тия требует последовательно 
развивать демократические 
основы этого массового пат
риотического движения, ре
шительно искореняя форма
лизм, бюрократические из
вращения и поднимая роль 
трудовых коллективов. Вер
ный компас во всей работе, 
связанной с организацией со
ревнования, — его ленинские 
принципы: гласность, сравни
мость результатов, возмож
ность практического повторе
ния опыта. Огромное значе
ние имеет правильное при
менение поощрительных мер, 
особенно моральных стиму
лов. Соревнование призвано 
еще лучше служить воспита
нию людей в духе коммуни
стического отношения к тру
ду и общественной собствен
ности, высоких моральных ка
честв, укреплению дисципли
ны и организованности. Не
обходимо развивать договор
ные начала в соревновании, 
шире открыть дорогу различ
ным его формам: личным и 
коллективным творческим 
планам: трудовому соперни
честву по профессиям, кон
курсам мастерства и т. д. 
Многое предстоит сделать 
для улучшения практики раз
работки и принятия социали
стических , обязательств — 
они должны базироваться на 
плановых заданиях, вбирать в 
себя индивидуальные обяза
тельства и предложения тру
дящихся, побуждать к моби
лизации резервов. При срав
нении итогов работы надо 
прежде всего учитывать на
пряженность принятых и реа
лизованных планов, а также 
уровень производственных за
трат.

все эти особенности усили
вают ответственность хозяй
ственных руководителей, ин
женерно-технических работни
ков и сельских специалистов 
за организацию соревнования. 
Главное — создать каждому1 
его участнику условия для вы
сокопроизводительного труда, 
эффективно распространять 
передовой опыт, поднимать 
квалификацию кадров, актив
но пропагандировать научно- 
технические и экономические 
знания.

Заботясь о дальнейшем раз
вертывании социалистическо
го соревнования и движения 
за коммунистическое отноше
ние к труду. Центральный Ко
митет предъявляет большие 
требования к партийным ор
ганизациям. Они призваны 
обеспечить авангардную роль 
коммунистов в этом все
народном движении, полнее 
использовать право контро

ля деятельности администра
ции для совершенствования 
организации соревнования, на
править на его развитие мно
гообразные формы массово- 
политической работы. Нужно 
улучшать руководство дея
тельностью профсоюзов и 
комсомола в этой области, 
добиваться более глубокого 
обобщения конкретной прак
тики и теоретической разра
ботки перспективных проблем 
соревнования. Широкие воз- 

•' можности открыты здесь пе
ред печатью, телевидением и 
радио, киножурналистикой — 
их выступления должны стать 
подлинной школой развития 
творческой инициативы масс.

Постановление ЦК КПСС 
об улучшении организации со
циалистического соревнова
ния — документ большого 
политического значения, бое
вое руководство к действию. 
В свете этого постановления 
надо проанализировать поло
жение в каждом коллективе, 
сделать конкретные выводы 
для практики.

Отвечая на призыв Цент
рального Комитета родной ле
нинской партии, трудящиеся 
нашей Родины еще шире раз
вернут социалистическое со
ревнование, направят свои 
силы, знания, энергию на ус
пешное выполнение решений 
XXIV съезда КПСС, грандиоз
ных задач коммунистического 
строительства.

(Передовая «Правды» 
за 6 сентября).

л и 1ПППГ

Н  ДОСКА ПОЧЕМ
По решению исполнительного комитета област

ного Совета депутатов трудящихся н президиума 
областного совета профессиональных союзов за 
успехи, достигнутые на уборке урожая и заготовке 
кормов для общественного животноводства, на об
ластную Доску почета заносятся:

Зырянский район (первый секретарь райкома 
КПСС тов. Рогачев И. И., председатель райиспол
кома тов. Шелепов Ю. И., начальник районного 
управления сельского хозяйства тов. Руди А. П., 
председатель райкома профсоюза рабочих и слу
жащих сельского хозяйства и заготовок тов. Кру
тов П. Г., секретар» райкома ВЛКС-М тов. Мазне» 
В. С.), добившийся наиболее высоких показателей 
на уборке урожая в первой пятидневке сентября.

Колпашевский район (первый секретарь горкома 
КПСС тов. Зоркальцев В. ‘И., председатель горис
полкома тбв. Туркин А. В., начальник управ
ления сельского хозяйства тов. Оловянишни- 
ков В. Г., председатель райкома профсоюза рабо
чих и служащих сельского хозяйства тов. Кузьмин 
Д. К., секретарь горкома ВЛКСМ тов, Коломбет 
О. В.), добившийся наиболее высоких показателей 
на заготовке кормов в первой пятидневке сентября.

Отлично ведет жатву урожая первого года девятой пя
тилетки комбайнер Еловского отделения совхоза имени 
XXI съезда КПСС Кожевниковского района Анатолий 

Степанович Казанцев. От инициатора областного сорев
нования комбайнеров Василия Сторожева он отстает лишь 
на 62 центнера намолоченного зерна. Анатолий Степано
вич с начала уборки скосил жаткой 216 гектаров ржн и 
122 гектара пшеницы. Механизатор приступил к подборке 
и обмолоту валков. Количество намолоченного зерна у 
него приближается к первой тысяче центнеров.

Фото С. Николаева.

В ОБЛИСПОЛКОМЕ И ОБЛСОВПРОФЕ

И Т О Г И  П Е Р В О Й  
П Я Т И Д Н Е В К И  С Е Н Т Я Б Р Я

____  _______  потчАтппяптее ■ neDBvio пятидневку августИсполнительный комитет 
властного Совета депута- 
ов трудящихся и президи- 
м облсовпрофа рассмотре- 
и представленные обл- 
;ельхозуправлением и об- 
омом профсоюза рабочих 

служащих сельского хо- 
яйства и заготовок мате- 
иалы по итогам социали- 
гического соревнования на 
борке урожая и заготовке 
ормов для общественного 
кивотноводства. Опредеяе- 
ы победители за первую 
ятидневку сентября.

НА УБОРКЕ 
УРОЖАЯ
ЗЫРЯНСКИИ РАЙОН.

! районе скошено 38,8 про
екта зерновых и зернобо- 
овых культур, из них об- 
юлочено 76,6 процента. 
1лан продажи зерна госу- 
арству выполнен на 15,5 
роцента, план сева ози- 

на 100,4 процента,

тавлено переходящее
Красное знамя облиспол

кома н облсовпрофа.
Отмечена хорошая рабо

та Маркеловского механи
зированного отряда совхоза 
«Россия» Шегарского рай
она, возглавляемого тов. 
Кабакаевым Михаилом
Петровичем, намолотивше
го с начала уборки 1.287 
центнеров на комбайн, а за 
пятидневку — по 468 цент
неров:

звена комбайнеров, воз
главляемого тов. Турковым 
Леонидом Калистратовичем, 
из колхоза «Россия» Зы
рянского района, обеспечив
шего намолот зерна на 
комбайн по 400 центнеров 
за пять дней, а с начала 
жатвы — по 2.100 центне
ров.

НА ЗАГОТОВКЕ 
КОРМОВ

та ttws тт ст м W r глттали-

первую пятидневку августа 
признаны:

КОЛПАШЕВСКИИ РАЙ
ОН, выполнивший на 5 сен
тября план заготовок сена 
на 87 процентов, сенажа — 
на 111,9 процента, силоса 

на 44,1 процента, тра
вяной муки — на 90,5 про
цента. Прирост за пяти
дневку на заготовке сена 
составляет 7,1 процента, 
силоса — 12,6 процента и 
травяной муки — 5,9 про
цента.

Району присуждено пе
реходящее Красное знамя 
облисполкома и облсовпро
фа, отозванное из Кожев
никовского района.

Механизированный отряд 
Лучановского отделения 
опытно - производственного 
хозяйства Томской област
ной сельскохозяйственной 
опытной станции, возглав
ляемый бригадиром тов. 
Антипенко Александром 
Павловичем, закончивший 
уборку кукурузы к 5 сен
тября и заложивший на си-

Соревнование комбайнеров разгорается

Ны н е ш н и й  год для 
меня будет памятен, на
верное, тем, что насту

пившая жатва — одна из 
самых трудных за все время 
работы комбайнером. Двад
цать шестой сезон выезжаю 
я в поле. Уж сколько раз в 
прошлом к этому времени 
наше хозяйство завершало 
уборку, а нынче прямое ком- 
байнирование по существу 
только началось. Вот почему 
мы стремимся использовать 
каждый погожий час, ста
раемся организовать свой 
труд так, чтобы убрать хлеб 
в самые сжатые сроки и без 
потерь.

На всю область прозвуча
ло открытое письмо комбай
нера нашего колхоза И. Т. 
Орехова, адресованное луч
шему комбайнеру области 
В. Я. С-торожеву, с призы
вом соревноваться. Высокие 
обязательства принял на се
бя Иван Тимофеевич — на
молотить за сезон шесть с 
половиной тысяч центнеров. 
Я помню его первые шаги, 
тогда совсем еще молодого 
парнишки-механизатора. Ха
рактер у Ивана настоящей 
сибирской закваски, за годы 
работы он накопил большой 
опыт. Мы верим, что Оре
хов не только с честью 
сдержит взятое слово, но и 
перевыполнит обязательст
во.

Нелегко вырастить уро
жай, но еще сложнее вовре
мя -убрать его. Комбайнеры 
нашего звена считают себя 
в страду самыми главными 
ответчиками за-урожай. В 
наших руках богатство стра
ны — хлеб, и мы будем 
стараться спасти выращен
ное зерно. Правильно гово
рится в постановлении ЦК

КПСС «О дальнейшем улуч
шении организации социа
листического соревнова
ния»', что необходимо разви
вать соревнование как меж
ду коллективами, так и ме
жду отдельными рабочими и 
колхозниками. Мы за такое 
соревнование, от которого 
выигрывают все.

В нашем звене седьмой 
сезон убирают хлеба Дмит
рий Бондарюк и Иннокен
тий Климов. А вот Виктор 
Киселев был раньше шофе
ром и только . осваивает 
трудное и'скусство вождения 
комбайна. Если требуется, 
мы все помогаем ему: взаи
мовыручка и поддержка — 
закон хлеборобов звена.

К нынешней уборке мы 
были готовы давно, но пе
ред самым выездом в поле 
собрались на два дня и еще 
раз внимательно осмотрели 
все узлы машин. Важно-, 
чтобы агрегаты во время 
уборки не только работали 
бесперебойно (даже на по
леглых хлебах). Не менее 
важно исключить потери 
зерна. Поэтому переоборудо
вание и. герметизация ком
байнов — , главная забота 
механизаторов нашего звена 
в ходе подготовки к страде. 
Не забываем об этом и сей
час: каждый день контроль 
осуществляют звеньевой и 
комбайнеры.

Мне хочется дать не
сколько советов молодым 
комбайнерам. Не проведи 
мы как следует герметиза
цию комбайнов — потеря
ли бы нынче 2—3 центнера 
зерна на каждом гектаре. 
Чтобы зерно не сыпалось на 
землю, установили прорези
ненные ремни между под
борщиком и пальцевым бру

сом жатки (по всей длине 
подборщика). Больше всего 
утекает зерна в,«катке и мо
лотилке комбайна. Если 
недостаточно высоки щитки 
между жаткой и наклонной 
камерой, то хлеб выбрасы
вается в отверстие. Боль
шие потери могут быть при 
уборке влажных хлебов. В 
этом. случае мы снижаем 
скорость комбайна, чаще 
очищаем решета, регулиру
ем подачу воздуха вентиля
тором.

Учитывая осЬбенности на
шего хозяйства, мы сформи
ровали нынче в каждом от
делении комбайновые отря
ды из 8 — 10 агрегатов. Для 
лучшего маневрирования 
каждый отряд разделен на 
два звена. Комбайнеры на
шего звена обязались намо
лотить почти 20 тысяч 
центнеров зерна. Выпол
нить эту задачу будет, ко
нечно, нелегко, но мы по
стараемся не уронить высо
кой чести хлебороба. Меха
низаторы нашего звена вы
зывают на соревнование зве
но И. М. Барыныча из Еки- 
мовского отделения совхоза 
имени XXI съезда КПСС 
Кожевниковского района. 
Об Илье Матвеевиче я на
слышан давно, знаю его как 
одного из лучших комбайне
ров района и области. Вы
сокое обязательство взял он 
в нынешнем году — намо
лотить 7 тысяч центнеров. 
Но чем сильнее соперник, 
тем интереснее соревновать
ся. Думаем, что кожевни- 
кОвцы откликнутся на это 
предложение.

К. МАЛКОВ, 
комбайнер - звеньевой 
Каргалинского отделе
ния колхоза «Гигант» 

Шегарского района.

П Е Р В А Я  С Т Р А Д АП О Я
Мысли, высказанные в 

письмах комбайнеров И. Т. 
Орехова из колхоза «Ги
гант» Шегарского района и 
В. Я. Сторожева из совхоза 
имени XXI съезда КПСС 
Кожевниковского района, 
близки и нам, шоферам. 
Хочу поделиться впечатле
ниями от нынешней страды, 
которая в моей жизни пер
вая. Она проходит при 
большом накале социали
стического соревнования. 
Сейчас, когда опубликовано 
постановление ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
организации социалистиче
ского соревнования», сорев
нование приобретает еще 
более широкий размах.

Я — молодой шофер, 
комсомолец, недавно воз
вратился из рядов Совет
ской Армии, работаю в 
томской автоколонне

№ 1235. На уборку был 
командирован в середине 
августа в колхоз имени 
XXII съезда КПСС Зырян
ского района.

Не знаю, как в других 
колхозах, а здесь команди
рованных на уборку меха
низаторов встретили очень 
радушно и приветливо. Бы
товые условия для нас со
здали, я бы сказал, просто 
отличные. И, конечно, мы 
на заботу стараемся отве
тить хорошей работой.

В письмах тт. Орехова и 
Сторожева подчеркивается, 
чтр для каждого комбайне
ра сейчас самое главное — 
высокая выработка, горя
чее желание закончить 
уборку урожая в Срок и без 
потерь. Я считаю, что и пе
ред каждым шофером сто
ит такая же задача. Ведь от 
того, как будут работать

шоферы на отгрузке зерна, 
во многом зависит работа 
комбайнеров и, в конечном 
счете, судьба урожая. И 
если комбайнер обязан сле
дить за техническим со
стоянием своего агрегата, то 
и шофер на технически не
исправной машине много 
зерна це перевезет.

Мой ЗИЛ-130 в общем-то 
хорошая, мощная машина. 
Но получил я ее ие из доб
рых рук. Много пришлось 
потрудиться, чтобы привес
ти ее в порядок. Зато сей
час мой автомобиль работа
ет, как часы, никогда не 
подводит. И я согласен с 
комбайнером И. Т. Орехо
вым, что машина дается 
нам не на один год, что об
ращаться с ней нужно по- 
хозяйски, бережно, будь то 
трактор, комбайн или авто
мобиль. Все это наши на

дежные помощники на 
уборке урожая, а в каком 
они техническом состоянии, 
— зависит от людей, кото
рые ими управляют.

Совершенно правильно 
пишет в своем письме И. Т. 
Орехов, что жатва требует 
добросовестной работы, от
дачи всех сил механизато
ров. Страда есть страда. 
Тут уж забудь об отдыхе, 
пока не вывезешь с поля 
все до последнего зерна. 
Шоферы, работающие сей
час на полях колхоза име
ни XXII съезда, начинают 
свой рабочий день с 7 и да
же с 6 часов утра. Пока 
комбайны не идут — по
ле сырое — успеваем сде
лать рейс-другой от тока 
на приемный пункт. А с 
9 — 10 часов уже начинаем 
возить хлеб от комбайнов

на тока. По вине шоферов в 
нашем колхозе комбайны не. 
простаивают. Все ребята 
работают отлично.

Среди шоферов, работа
ющих в колхозе им. XXII 
партсъезда, развернулось 
социалистическое соревно
вание. Сегодня флажок 
передовика развевается на 
моей машине, и я, конечно, 
постараюсь удержать пер
венство. Но у меня есть 
серьезные соперники. Осо
бенно отличается трудолю
бием и сноровкой мой ро
весник Виктор Дмитриев, 
шофер Зырянского отделе
ния «Сельхозтехники». Мы 
с Виктором делаем за све
товой день по 8— 10 рей
сов.

-Но не только за количе
ство вывезенного зерна 
идет у нас соревнование. 
Большое внимание в колхо
зе уделяется борьбе с по
терями' зерна. У нас введе
но такое правило: перед вы
ездом каждый шофер тща
тельно осматривает кузов

Известный в Шегарском 
районе комбайнер Леонид 
Савельевич Орешнюк вер
нулся на хлебную ниву пос
ле двухлетнего перерыва. 
С начала жатвы он возгла
вил соревнование комбайне
ров совхоза «Россия» и пер
вым в районе намолотил 
1.000 центнеров зерна ново
го урожая.

Фото В. Федорова.

М А Я К
Ж А Т В Ы

Природные условия на 
селе нынче одинаковы для 
всех, но коллектив совхоза 
имени Ленина лучше осталь
ных хозяйств Асиновского 
района сумел примениться к 
погоде, не потерял в период 
дождей рабочий настрой, 
производительно использо
вал каждый погЬжий день и 
чар. Именно в этом хозяйст
ве раньше всех в районе уб
рали кукурузу. Не случайно 
и большинство мест в первой 
десятке передовиков район
ного соревнования механиза
торов занимают комбайнеры 
совхоза. А первый в районе 
— член парткома совхоза 
имени Ленина комбайнер 
Е. М. Котов, намолотивший 
около 3 тысяч центнеров 
зерна. v

К 5 сентября хозяйство 
сдало на хлебоприемный 
пункт 871,3 тонны зерна, 
выполнив план продажи хле
ба государству. Сверх плана 
продана 171 тонна.

Успех хлеборобов на 
уборке стал возможен пото
му, что здесь раньше, чем во 
всех остальных совхозах 
района, отремонтировали 
технику, затем дополнитель
но проверили ее перед вы
ездом на поля. Руководство 
совхоза, партийная организа
ция и рабочком составили 
четкий план работ, организо
вали действенное социали
стическое соревнование на 
жатве, ежедневно подводят 
его итоги. Механизаторы на - 
полях обеспечены трехразо
вым питанием, бесперебойно 
действует система техниче
ского обслуживания комбай
нов.

На выполнении плана про
дажи зерна сказалось и то 
что в совхозе своевременно 
подготовили сушильное хо
зяйство.

Совхоз продолжает нара
щивать темп жатвй

4 С. ЧЕРНИН.
Аеиновский район.

УБОРКА КУКУРУЗЫ  
ЗАКОНЧЕНА

Механизаторы Еловской 
бригады совхоза имени 
XXI съезда КПСС закон
чили. уборку кукурузы на 
всей площади. В траншею 
уложено " почти 8 тысяч 
тонн зеленой массы. Хоро
шо потрудились на уборке 
кукурузы водители силосо
уборочных комбайнов Н. С. 
Казанцев, Г. С. Зайцев, 
С. П. Серегин, укладчики 
В. Е. Красников, Л. П. Ки
селева и 3. М. Киселева.

Большую помощь в от
возке зеленой массы куку
рузы оказали томские шо
феры А. Я. Вилков, И. С. 
Лавриненко, М. В. Воропа
ев и В. И. Сотников. Они 
выполняли нормы на 150— 
170 процентов ежедневно. 
Еловская бригада выполни
ла свое обязательство — 
уборка кукурузы закончена 
5 сентября.

В. КОРНЕЕВА.
Кожевниковский район.

mnnHiiniiiiiHiininiiisHiiiK'HjEH
своей машины, обшивает 
ремнями каждую щель. И, 
надо сказать, мы добились 
того, что цо дороге, веду
щей к току и на хлебо- 
приемный пункт, не уви
дишь растерянных зерен. 
За качество уборочных ра
бот здесь идет всеобщая 
борьба.

Хлебоуборочная страда в 
самом разгаре. Мы, шофе
ры, как и комбайнеры, не 
пожалеем сил, чтобы завер
шить уборку урожая в 
кратчайший срок и с высо- 

' ним качеством.
Я призываю всех шофе

ров, командированных с 
различных предприятий на 
уборку в совхозы и колхо
зы, также включиться в со
циалистическое соревнова
ние за быструю и качест
венную работу на отвозке 
зерна нового урожая.

П. КРУПЕНЯ, 
шофер.

Колхоа имени XXII партсъез
да Зырянского района.
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РЕШЕНИЯ X X IV  СЪ ЕЗД А К П С С  -  В Ж ИЗНЬ

Что может коллектив?
«Решительно повысить эффективность работы научных 

учреждений, обеспечить концентрацию научных сил, (матери
альных и финансовых ресурсов в первую очередь на ведущих 
направлениях науки и решении важнейших научно-техниче
ских проблем. „»

(Из Директив XXIV съезда КПСС по девятому пятнлетнему
плану).

Машиностроительный фа
культет политехнического 
института многие годы го
товит инженеров механинов. 
Сложились н научные на
правления кафедр. Однако 
до последнего времени уче
ные факультета, можно ска
зать, выполняли мелкие за
казы.

Три-пять тысяч рублей — 
таков был годовой объем ра
бот кафедры по хоздогово
рам. Решались, как правило, 
частные вопросы, каждая 
кафедра работала сама по 
себе, чуть ли ни у каждого 
преподавателя была своя 
тема. Поэтому в научном от
ношении факультет оцени
вался невысоко.

При распылении сил было 
невозможно разработать ка
кую-то значительную про
блему. Выход из этого поло
жения мог быть только один: 
объединиться. Ректорат ин
ститута рассмотрел наши 
предложения и организовал 
НИИ машиностроения, уп
равляемый на общественных 
началах. Никаких дополни
тельных материальных 
средств или увеличения 
штатов сотрудников мы при 
этом не получили. Но тем 
не менее создание НИИ 
предполагало координацию 
научно - исследовательск и х

работ, более полное исполь
зование имеющегося на фа
культете оборудования.

' Однако для претворения 
этих идей в жизнь потре
бовалось преодолеть труд
ности прежде всего психоло
гического порядка. Ведь 
каждый заведующий кафед
рой или руководитель работ 
по хоздоговору рассуждал: 
сейчас я хозяин средств, 
знаю, как их расходовать, а 
если создадут единый фонд, 
не обидят ли наш коллек
тив?

Эти вопросы мы рассмот
рели на совете факультета, 
обсудили на партийном соб
рании и приняли решение о 
создании централизованного 
фонда хоздоговорных
средств НИИ.

А за этим уже само собой 
разумелось утверждение со
ветом НИИ программы всех 
вновь заключаемых догово
ров. Мы не стали разрешать 
кафедрам «мелочиться»,
ориентировали их на объеди
нение сил с другими научны
ми коллективами факульте
та.

Было решено поработать 
над механизацией и автома
тизацией производства том
ских предприятий. Соста- 

'вили примерную тематику 
исследований, наши предста

вители побывали на многих 
томских заводах н собрали 
встречные предложения. До 
октября окончательно отра
ботали планы. Но уже те
перь можно говорить о неко
торых работах.

С одним из конструктор
ских бюро мы подготовили 
договор об исследовании 
прочности материалов и де
талей из металла. Об акту
альности этой темы говорит 
уже то, что наш заказчик 
открывает широкое финан
сирование исследователь
ских работ. Над решением 
этой проблемы будут рабо
тать три кафедры: приклад
ной механики, металловеде
ния и сопротивления матери
алов. Деревообрабатывающе
му комбинату беремся сде
лать установку для изготов
ления древесноволокнистых 
плит. Для ее разработки 
привлечено три кафедры и 
расчетно - конструкторское 
бюро, которое мы создали 
при НИИ на базе кафед
ральных лабораторий.

Расчетно- конструкторское 
бюро имеет важное значение 
для концентрации научных 
сил. В дальнейшем думаем 
создать экспериментальные 
мастерские.

Сейчас в НИИ есть инте
ресная тема — сварка тре
нием. К сожалению, к ней 
не проявлен интерес том
ских производственников. 
Для подшипникового завода 
даже была создана нужная

установка, • но там ее так н 
не собрались пустить в дело.

Для НИИ машинострое
ния одной из важнейших 
должна стать нефтяная те
матика. Мы познакомились 
с технологией прокладки 
трубопровода Александров
ское — Анжеро-Судженск. 
Надо прямо сказать, что ра
боты ведутся устаревшим 
способом. Мерзлый грунт 
долбится и выбирается обыч
ным экскаватором с обрат
ной лопатой. За день экска
ватор проходит 10 метров 
траншеи. При этом сам он от 
ударных нагрузок вскоре вы
ходит из строя.

Такая технология — вче
рашний день. Сейчас разра
ботка мерзлых грунтов н 
скальных пород повсемест
но идет с помощью баровых 
машин, увеличивающих про
изводительность труда в 10 
раз. Конечно, для Сибири 
нужны другие машины, чем, 
скажем, для Прибалтики или 
Кавказа. Но это не ярепяг- 
ствиё. Специфическую баро- 
вую установку мог бы соз
дать наш НИИ, а ее серий
ный выпуск вполне по силам 
томскому заводу «Республи
ка».

Мы предлагали руководи
телям стройки трубопровода 
свои услуги, но получили 
отказ: у них-де есть свой от
раслевой НИИ, они не могут 
его обходить. В силу вступа
ют ведомственные барьеры.

Это еще один ив приме
ров, который говорит о том, 
что идея создания посред
нических организаций между 
научными учреждениями и 
предприятиями, “Высказан
ная в статье И. Пустынского 
«Однн-единственный экзем
пляр», заслуживает внима
ния.

Интересна и, думаем, с 
большим практическим бу
дущим другая мысль 
■И. Пустынского — о созда
нии отраслевых НИИ или 
академических институтов на 
основе сложившихся науч
ных коллективов вузов.

Комплексная механизация 
мерзлых грунтов — тема 
большого как теоретическо
го, так и практического зна
чения. Наш коллектив готов 
ваяться за нее. Для этого 
есть соответствующий науч
ный задел. Мы предложили 
Сибирскому отделению Ака
демии наук СССР создать 
на базе нашего НИИ акаде
мическую лабораторию.
Предложение встречено доб
рожелательно. Нас попроси
ли подготовить тематический 
план такой лаборатории и в 
октябре этого года доло
жить о нем на заседании 
президиума СО АН СССР.

Сегодня на факультете 
выполняются актуальные на
учные работы для томской 
промышленности. Однако в 
наших силах—значительно 
расширить их круг и .оказать 
области более существенную 
помощь в решении задач, по
ставленных перед промыш
ленностью Западной Сибири 
Директивами XXIV |съезда 
КПСС по девятому пятилет
нему плану.

В. ГОРБУНОВ, 
директор НИИ машино
строения Томского по
литехнического инсти

тута, профессор.
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М Е Д И К И  О Б С У Ж Д А Ю Т  С В О И З А Д А Ч И
Высоких производствен

ных показателей добились в 
этом году отделочные брига
ды управления «Отдел- 
строй» треста «Томскжил- 
строй», руководимые Н. А. 
Бабенко и Г. С. Матвеевой. 
Сейчас их коллективы тру
дятся’ на отделке жилых 
домов по Иркутскому тракту 
н ежедневно выполняют 
производственные задания 
не ниже чем на 120 процен
тов.

НА СНИМКЕ: передовые 
отделочницы (слева напра
во) Л. Данилова, Н. Насе- 
кина, Г. Литвинова, Н. Кали
нина, Г. Патрина, В. Гуляе
ва, В. Занева, В. Ощепкова, 
Г. Наркулова, С. Сабирова.

Фото В. Ефименко,

В Доме ученых состоя
лось собрание актива работ
ников здравоохранения
г. Томска. Его участники 
обсудили задачи медицин
ских работников города по 
выполнению решений XXIV 
съезда КПСС. С докладом 
выступил заместитель пред
седателя горисполкома П. Л. 
Глумов. Докладчик расска
зал об успехах здравоохране
ния. Значительно улучши
лось медицинское обслужи- 
ваниё трудящихся нашего 
города. В этом заслуга и

практических врачей, и уче
ных, Однако еще много не
решенных задач. Число мест 
в Детских яслях обеспечива
ет пока что только половину 
потребности в них. Необхо
димо увеличить коечный 
фонд в больницах, совершен
ствовать специализирован
ную помощь. Докладчик, а 
также выступившие в пре
ниях врачи Т. И. Шерина, 
Л. В. Васильченко, В. К. 
Иванова и другие выразили 
уверенность, что медицин
ские работники города суме

ют внести достойный вклад в 
выполнение задач, Постав
ленных XXIV съездом 
КПСС.

Собрание приняло обра
щение ко всем медицинским 
работникам города.

По поручению Президиу
ма Верховного Совета СССР 
заместитель председателя 
облисполкома Г. 3. Парфе
нов вручил ордена и медали 
группе медицинских работ
ников, награжденных за за
слуги в области здравоохра

нения. Ордена Ленина вру
чены врачу-педиатру поли
клинического отделения дет
ской больницы № 3 г. Том
ска Г. К. Баладуриной, чле- 
ну-корреспонденту Академии 
медицинских наук профессо
ру С. П. Карпову и врачу 
томской городской больницы 
№ 3 М. М. Селиховой. Ор
деном Октябрьской Револю
ции награждены ректор 
Томского медицинского ин
ститута, академик АМН 
И. В. Торопцев! академик 
АМН Д. Д. Яблоков, врач 
томской детской больницы 
>fl 1 С. Д. Ульянова.

М. ПОПОВА.

Н ЕФ Т Ь  С Е В Е Р А
ВЕТЕР рвет низкие об

лака, старается при
гнуть к земле деревья. 

Они кланяются, раскачи
ваясь из стороны в сторону, 
но как только напор ослабе
вает, распрямляются во весь 
рост. Вертолеты сидят в 
Александровском, а в Стр>е- 
жевом люди ходят около вер
толетной площадки и нерв
ничают. Точно такая же кар
тина сейчас и на нефтяном 
промысле. Одна даХта закон
чила работу и не может 
улететь в Стрежевой на от
дых, другая не может по
пасть на работу. На верто
летной площадке— замести
тель начальника нефтегазо
добывающего управления 
Н. Е. Покидов. Внешне он 
спокоен, говорит людям, 
что вертолет сейчас будет н 
они улетят, но внутри, оче
видно, напряжен до предела. 
Срывается перевахтовка, а 
это значит, что нарушаются 
графики работы людей на 
промысле.

Наконец в небе появляет
ся маленькая точка, раз
дается гул, точка разра
стается на глазах. Вертолет 
садится на площадку' Чтобы 
сделать иеревахтовку, ему 
предстоит привезти около 
ста человек и столько же 
вывезти с промысла.

Нефтяной промысел вы
глядит совсем не так, как 
два года назад, и даже не 
так, как в прошлом году. 
Рядом с вагончиками, в ко
торых размещаются различ
ные службы, выросло двух
этажное здание. В нем жи
вут те, кто работает здесь. 
Правда, пока еще тесновато, 
но условия для отдыха зна
чительно улучшаются. А 
эта имеет немаловажное 
значение: вахта длится неде
лю — здесь люди работают, 
здесь они и отдыхают. Неда
леко от общежития столо
вая, ничуть не уступающая 
тем, что построены в Стре- 
жевом, и магазин. Промысел 

■ превращается в настоящий 
поселок.

В тот день, когда я при- 
летел' туда, люди были не 
очень разговорчивы: промы
сел стоял из-за аварии на 
трубопроводе. Работало все
го несколько скважин. Дис
петчер Николай Никандро- 
вич Девятов сидел у рации и 
принимал Сводку. Слыши
мость была неважной, при
ходилось все время пере
спрашивать.

Позвонили из централь
ной инженерно-технологиче
ской службы нефтегазодобы
вающего управления. Спро
сили, как идут дела. Очевид
но, службу интересовала от
грузка нефти.

— «Нахимов» взял нефть, 
«Тургенев» и «Седов» — на 
подходе, — рапортовал Де
вятов.

Нефть отгружали только 
на воду, и Николай Никанд- 
рович перечислял названия 
судов. Был он серьезен и 
строг, темное от загара, из
резанное глубокими морщи
нами лицо озабочено. Де
вятов не выпускал из угол
ка рта папиросы, прищури
вал от дыма правый глаз.

Зашел какой-то парень и, 
не здороваясь, обратился к 
Девятову:

— Никандрыч, дорогой, 
дай вездеход привезти трос. 

Девятов пристально по

смотрел на него и спросил:
— Сколько проездишь?

—  Минуть двадцать—са
мое многое.

— На двадцать минут бе
ри, но не больше.

Вечером Никандрыч снова 
сидел у рации, ждал распо
ряжений на ночь. Сказали, 
что промысел будут пускать 
утром, а ночью начнут от
качку нефти с центрального 
товарного парка.

— Приходи утром, — ска
зал он мне,— будем откры
вать скважины.

...До объекта >й 3, как 
называют его нефтяники, ки
лометров двадцать. Дороги 
практически нет. В некото
рых местах вездеход идет, 
толкая перед собой, словно 
бульдозер, целую гору гря
зи. Но двадцать километров 
он прошел за полчаса.

Старший инженер цент
ральной инженерно техниче
ской службы Евгений Влади
мирович Мелхиседеков ска
зал нам, что операторы уже 
ушли открывать скважины.

В вагончике у Евгения 
Владимировича— рация. Он 
поддерживает связь с дис
петчерской промысла и уча
стками добычи. На них уже 
открыли скважины, и теперь 
слышалась перекличка с дис
петчерской. Операторы на
зывали величину давления 
на грунтовых установках, го
ворили о количестве пущен
ных скважин. Включился в 
перекличку и Мелхнседе- 
ков.

Я не стал слушать разго
вора, касающегося тонко
стей производства, и посмот
рел в окно. Рядом с вагон
чиком играли два мальчика. 
Я уже хотел спросить, как 
попали сюда дети, но в это 
время сквозь шум эфира 
прорвался женский голос:

— Женя, как там дети? 
Полетите ли сегодня домой?

— Вылетим сразу после 
обеда, .— ответил Мелхисе
деков и, повернувшись ко 
мне, добавил: — Жена гово
рит.

Жена Евгения Владими
ровича работает оператором 
на втором участке добычи. 
Сегодня пятница, время пе- 
ревахтовки. Очевидно, "она 
только что возвратилась со 
скважин и сразу же подошла 
к рации. Выходит, у Мелхн- 
седекова на промысле сей
час вся семья. Трудно ска
зать, кем будут его сыновья, 
но такие слова, как «промы
сел», «нефть», «скважина», 
для них уже не отвлеченные 
понятия.

Над самым вагончиком 
прогудел вертолет и, едва 
коснувшись земли недалеко 
от сепарационной замерной 
установки, взмыл в небо, 
оставив на площадке чело
века. Это был геолог нефте
газодобывающего управле
ния Владимир Мангазеев. 
Он зашел в вагончик, поздо
ровался с Мелхиседековьш и 
сразу же стал листать вах
тенный журнал. Колонки 
цифр рассказывали ему о 
поведении скважин, о жизни 
месторождения. Видимо, они 
не совсем удовлетворили 
Мангазеева. Вскоре он встал 
и пошел на скважину, чтобы 
самому произвести необхо
димые замеры.

А Мелхиседеков снова 
связался с кем-то по радио и 
опять стал спрашивать о

давлении. Оно его очень 
беспокоило. Услышав, что у 
других все нормально, он 
отправился на замерную ус
тановку установить причину 
повышенного давления. Вер
нувшись, сделал какие-то 
записи в журнале, связался 
по рации с Никандрычем и 
передал ему несколько 
цифр. Потом сказал мне:

— Задвижка была откры
та всего лишь наполовину. 
Из-за этого и сыр-бор.

Я вышел из вагончика. 
Такое же серое, как и вчера, 
небо плыло над землей. В 
пятидесяти метрах от меня, 
высоко поднятые на эстака
де. стояли резервуары сепа
рационной установки. Было 
слышно, как в них шумит 
нефть. Далеко, за кромкой 
деревьев, обозначающих 
берег Оби, высоко к небу 
поднимался ■ черный столб 
дыма. Вышедший из вагон
чика Мелхиседеков, посмо
трев на небо, сказал:

— Запустили скважины 
на острове.

Начал накрапывать
дождь. Сначала он был ред
ким, потом застучал все 

■сильнее и сильнее, пока этот 
стук не превратился в моно
тонный шум. Евгений Влади
мирович не уходил, смотрел 
куда-то вдаль за сепарацн- 
онную установку. И когда 
километрах в трех от нас 
появился новый столб дыма, 
он сказал удовлетворенно:

— Теперь работают все 
скважины.

Через несколько минут, 
разбрызгивая грязь, к вагон
чику подъехал вездеход. Из 
кабины вылез оператор Ба
грам Гайфуллин. Стали под
ходить и другие операторы. 
Было два часа дня, в сто
ловой участка накрывали на 
стол. Мелхиседеков говорил 
мне:

— Мы обслуживаем пять
десят скважин. Пять кило
метров надо идти в одну сто
рону, шесть — в другую. 
На участке 11 операторов. 
У Гайфудлина 8 скважин, и 
групповая установка № 4. У 
него. самые дальние объек
ты. Зимой оператор ходит 
на лыжах. Уйдет в 9 часов 
утра и возвращается в 9 ве
чера. Актированных дней у 
нас нет — промысел оста
новить нельзя. Когда моро
зы больше сорока, операто
ры уходят на работу по двое. 
Для страховки. Но все рабо
тают хорошо. Кроме Гай- 
фуллина, могу отметить 
Валерия Абрамова, Юрия 
Овчаренко, Валерия Вдови
на, Видели около вагончи
ков турник? Его соорудил 
Вдовин.

Возвращаясь с третьего 
участка добычи, я покачи
вался в кабине вездехода 
вместе с геологом Влади
миром Мангазеевым. Вспом
нилась диспетчерская про
мысла, усталый, чуть хри- 
поватый голос Никандрыча, 
Сейчас он, наверное, сидел 
у рации, принимал сводки с 
участков добычи, сборного 
пункта нефти и центрально
го товарного парка и пере
давал их дальше. Промысел 
работал на полную мощ
ность. Тридцать операторов, 
которые , одновременно об
служивают его, сделали свое, 
дело.

С. ВТОРУШИН,
наш соб. корр.

Прошло полгода со дня опубликования материала 
.рейдовой бригады газеты «Красное знамя», облсовпро- 
фа и Томского городского комитета народного контроля 
«Урок занимательной арифметики». По приглашению ре
дакции многие томичн приняли участие в решении задач 
«Урока». Их мысли, замечания, предложения были опуб
ликованы в нашей газете.

«КРУГЛЫЙ стол» , Пп рц0П9М VnnilQ Q9UUM9TPIIкипи апиг1ш ртиии“«Красного знамени» 11U U/Iодит ууJ  pUliu оиПпши 1 илDlfUH dpniflmclUnn
ЧТОБЫ подвести итог 

сделанному, за наш 
«круглый стол» мы при

гласили руководителей го
родских организаций обще
ственного транспорта и по
просили их рассказать, что 
из предложений читателей 
принято, что уже внедрено 
в практику.

Первым взял слово на
чальник отдела пассажир
ских перевозок !облавтоуп- 
равления Э. Г. Мухачев.

— Читатели предлагали 
рассредоточить некоторые 
автобусные остановки, что 
улучшит . условия посадки 
пассажиров в машины, — 
сказал Эдуард Георгиевич. 
— Мы это сделали. Больше 
того, часть автобусных 
маршрутов в Томске теперь 
с проспекта им. Ленина пере
несена на другие улицы. Это 
дало возможность улучшить 
режим движения автобусов. 
Увеличено количество авто
бусных рейсов. На маршру
тах, что пролегают по про
спекту им. Ленина, установ
лено дополнительно 8 теле
фонов. Это позволило луч
ше контролировать и орга
низовывать движение авто
бусного транспорта.

Читатели предлагали вве
сти смешанные билеты, даю
щие право проезда на любом 
виде городского обществен
ного транспорта. Такие би
леты теперь есть, и желаю
щие могут приобрести их у 
кондукторов, в «Трансагент
стве» или непосредственно 
на предприятиях.

Областное автотранспорт
ное управление помогло 
коллективам пассажирских 
предприятий разработать 
комбинированные графики 
движения автобусов на го
родских маршрутах. Это 
благотворно сказалось на 
перевозках пассажиров в

часы «пик».
Улучшены условия труда 

и быта работников автобус
ных парков. Водители имеют 
форменную одежду, слеса
ри, работающие в вечернюю 
смену, получают горячее 
питание. Во всех столовых 
теперь есть специальные 
столики, за которыми эки
пажи автобусов имеют воз
можность быстро пообедать.

Читательница Викбаева и 
другие предлагали обратить 
особое внимание на улучше
ние работы диспетчерской 
службы. Кадры диспетчеров 
укреплены специалистами с 
высшим и средним образова
нием. Если теперь второе 
автотранспортное пассажир
ское предприятие в суб
ботние и воскресные 
дни в часы «пик» не может 
справиться с потоком пас
сажиров, диспетчер снимает 
с более свободных городских 
маршрутов мащины первого 
хозяйства и оказывает по
мощь станции загородных 
перевозок. Налажены кон
такты с диспетчерскими слу
жбами трамвайно-троллей
бусного управления.

Установлено дежурство 
ответственных работников 
облавтоуправления в авто
бусных парках. Это помогло 
лучше организовать работу 
вторых смен, усилить кон
троль за техническим со
стоянием парка машин.

Многие пассажиры в сво
их письмах просили открыть 
скоростной маршрут от стан
ции Томск-I до станции 
Томск-И. Мы внимательно 
рассмотрели это предложе
ние, но пришли к выводу, 
что пока такой сквозной 
маршрут открыть нельзя по 
соображениям безопасности 
движения.

Вопрос: Принесло лк 
пользу изучение пассажир

ских потоков, которое было 
проведено в J.970 году?

Безусловно. На некото
рых маршрутах машин было 
многовато. Переставили их 
на другие, более загружен
ные маршруты, сократив та
ким образом интервалы дви
жения машин. Упорядочено 
движение автобусов на вто
ром и третьем маршрутах.

Вопрос: Принято ли пред
ложение читателя Владими
рова о продаже разовых та
лонов и проездных билетов 
не только в автобусах, трам
ваях и троллейбусах?

— По этому поводу раз
решите высказаться мне, — 
попросил слово заместитель 
директора автотранспортно
го пассажирского предприя
тия № 2 М. К. Биндерис. — 
Статью «Урок занимательной 
арифметики» мы обсудили 
на партийном собрании. На
метили меры по улучшению 
работы хозяйства. В част
ности, в часы «пик» стали 
выпускать дополнительно 
по 6 автобусов. Прибавили 
пять новых комфортабель
ных автобусов на маршрут 
№ 119.

Улучшили обслуживание
авиапассажиров. Сейчас вме
сте с авиабилетом пассажир 
приобретает и билет на авто
бусный экспресс и без хло
пот едет до аэропорта. *В 
предвыходные и выходные 
дни выпускаем на эту ли
нию дополнительно еще че
тыре-пять автобусов для 
перевозки садоводов.

Что касается продажи ра
зовых талонов и проездных 
билетов по предложению чи
тателя Владимирова, то мы 
ничего не могли сделать. 
Обращались во многие мага
зины и киоски «Союзпеча
ти», просили кассиров и про
давцов взять на договорных 
началах продажу абонемент

ных талонов, но пока ничего 
не добились. Тут нужна по
мощь Томского горисполко
ма.

Вопрос: Николай Ге
расимович, как на это смот
рит исполком горсовета?

— Безусловно, поло
жительно, — ответил заме
ститель председателя горис
полкома Н. Г. Черкашин. —
Но прежде, чем ответить на 
вопрос, разрешите расска
зать вообще о мерах, приня
тых горисполкомом по улуч
шению пассажирских пере
возок в Томске. Мы счита
ем, что «Урок заниматель
ной арифметики» и последу
ющие выступления читате
лей помогли активизировать 
работу пассажирских пред
приятий. Но сделано еще 
далеко не все и не все пред
ложения читателей можно 
выполнить. Дело в том, что 
потребности горожан растут 
быстрее наших возможно
стей. Несколько лет назад в 
Томске не было троллейбу
са, сейчас имеем 57 километ
ров троллейбусных линий, 
по улицам города курсирует 
около сотни этих комфорта
бельных машин. Исполком 
принимает меры, чтобы бы
стрее сдать в эксплуатацию 
5-ю очередь троллейбуса.

Мы учли предложения 
многих читателей, которые 
предлагали разные варианты 
разрядки напряженности на 
транспортных линиях в часы 
«пик». Исполком горсовета 
принял решение о смеще
нии часов занятий в ряде ву
зов и часов работы городских 
учреждений. Это в значи
тельной мере разгрузило 
транспорт в утреннее время. 

'Решена и другая проблема 
— рассредоточены останов
ки машин на перегружен
ных посадочных площадках. 
Пострянная депутатская ко

миссия изучает сейчас дру
гие вопросы улучшения ра
боты городского транспорта.
В частности, проблему раз
грузки центральной части 
города от всех видов тран
спорта, кроме троллейбусов, 
открытия автобусного мар
шрута во второй поселок 
Черемошники.

Вопрос: Было предло
жение об оборудовании утеп
ленных павильонов на поса
дочных площадках. Приня
то ли оно?

— Городской отдел глав
ного архитектора разработал 
проект такого посадочного 
павильона. Первые из них 
будут построены на наибо
лее удаленных людных оста
новках, например, в жилмас
сивах по Иркутскому трак
ту, в поселке «Новый» и 
других. В центре города, 
думается, такие утепленные 
павильоны строить нет необ
ходимости.

Отвечаю на предложение 
читателей, касающееся авто
бусного маршрута № 12.' 
Внаем, что дорожное полот
но в районе Степановки пло
хое, но заасфальтировать 
нынче невозможно — дорога 
будет еще раскапываться 
для прокладки подземных 
коммуникаций.

Теперь о предложении 
т. Владимирова, который 
предлагает организовать 
массовую продажу проезд
ных месячных и разовых би
летов на общественный 
транспорт. Мы его поддер
живаем. Недавно исполком 
горсовета обязал городской 
отдел «Союзпечати» обеЯш- 
чить широкую продажу насе
лению месячных проездных 
билетов и разовых абоне
ментных талонов во всех 
своих киосках. Это очень 
удобно. Пассажир может в 
любое время на любую удоб

ную для него сумму купить 
талончики и спокойно ез
дить, не заботясь о пяти- 
и трехкопеечных монетах.

Наблюдались случаи, ког
да кондукторы пренебрежи- • 
тельно бросали эти талончи
ки, хотя должны сдавать их 
в кассу наравне с денежны
ми знаками. Видимо, руково
дителям пассажирских тран
спортных предприятий при
дется еще немало порабо
тать, чтобы воспитать ува
жительное отношение к або
нементным талонам прежде 
всего у работников своего 
аппарата. ,

Участники беседы за 
«круглым столом» говорили 
не только о принятых и вне
дренных в практику предло
жениях читателей. Замести
тель начальника облавтоуп
равления по пассажирским 
перевозкам Ю. И. Кропачев, 
например, отметил непра
вильное отношение к тран
спортной службе города со 
стороны руководителей 
«Сельхозтехники». Снабже
ние автотранспортных пасса
жирских предприятий запас
ными частями поставлено 
плохо.

Заместитель началь
ника ГАИ Д. Я. Максимов
сказал:

— Работники предприя
тий общественного транспор
та усилили контроль за тех
ническим состоянием выхо
дящих на линии машин. Ру
ководители пассажирского 
автотранспортного предприя
тия № 1, например, построи
ли отличную мойку, теперь 
своими силами сооружают 
профилакторий, что даст 
возможность резко повысить 
качество технических ухо
дов, лучше сохранять авто
бусы, повышать их эксплуа
тационные качества.

В других хозяйствах кон

троль за техническим состо
янием машин крайне недо
статочный.

Вопрос: Можно ли при су
ществующих условиях обес
печить резкое улучшение 
технического состояния авто
бусного и трамвайно-трол
лейбусного парка?

— Можно. Все дело в низ
кой требовательности руко
водителей предприятий к ин
женерно-техническому пер
соналу, и особенно к води
телям, за техническое состо
яние парка. За прошедшие 
полгода мы задержали мно
гих водителей троллейбу
сов, автобусов и трамваев 
за нарушение элементарных 
правил вождения машин. За 
это же время по вине водите
лей произошло почти три де
сятка дорожно-транспортных 
происшествий. Это говорит 
о том, что воспитательная 
работа в коллективах пасса
жирских служб явно недо
статочна. *

В связи с этим многим 
участникам беседы за 
«круглым столом» интерес
но было послушать ответ на
чальника трамвайно-трол
лейбусного управления И. В. 
Лихачева на одни из глав
ных вопросов «Урока зани
мательной арифметики»: в 
состоянии ли коллектив уп
равления покончить с фак
тами грубого поведения от
дельных водителей? .

К сожалению, из прост
ранного рассказа Ивана Ва
сильевича о трудностях в ра
боте управления мы так и 
не поняли, что же конкретно, 
сделано в коллективе трам
вайно-троллейбусного уп
равления по усилению вос
питательной работы, какие 
меры конкретно приняты к 
грубиянам и недобросовест
ным водителям.

Факты же говорят о том,

что руководители трамвай
но-троллейбусного управле
ния не придали должного 
значения выступлению газе
ты и не использовали опуб
ликованные материалы в 
воспитательных целях. Мно
гие , водители и работники 
диспетчерской службы уп
равления по-прежнему пре
небрежительно относятся к 
исполнению служебных обя
занностей и к запросам пас
сажиров. Как и раньше, 
трамваи часто ходят друг 
за другом полупустыми или 
с интервалом в 30 минут, но 
переполненными. На конеч
ных остановках «на отстое» 
нередко собирается по 8 — 10 
троллейбусов, а на линии 
их почти не остается.

Участники беседы говори
ли также о работе таксомо 
торов. Председатель посто
янной депутатской комиссии 
горсовета И. Я. Вакс, напри
мер, заявил, что многие во
дители такси по-прежнему 
диктуют свою волю пасса
жирам и используют маши
ны до своему усмотрению. 
Он предложил взять работу 
таксистов под строгий кон
троль общественности.* * *

Участники беседы за 
«круглым столом» пришли 
к выводу, что материал рей
довой бригады обществен
ных контролеров «Урок за
нимательной арифметики» и 
последующие выступления 
читателей, участвовавших в 
решении задач «Урюка», не
сколько помогли улучшить 
работу городского общест
венного транспорта. Реше
но и впредь держать под 
контролем работу всех под
разделений городской пасса
жирской службы.

Беседу за «круглым сто
лом» записала

Н. ВАСИЛЕНКО.
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Д ЕП УТАТЫ  НА УБОРКЕ
Курс Галины 
Тепловой

Беспокойная должность у 
Галины Тепловой — она аг
роном Федораевского отде
ления совхоза «Шегарский». 
Работает здесь не очень 
давно. Когда пришла, кое- 
кто нз механизаторов гово
рил:

— Девчонка, а не агро
ном. Что она может?

Галина могла многое и 
как специалист, и как орга
низатор. Вскоре трактори
сты убедились- с «девчон
кой» шутки плохи заста
вила перепахать поле и ис
править брак. Перепахали: 

mf- куда же деваться?
Молодой агроном взялась 

наводить порядок с семена
ми, организовала вывозку 
органических удобрений...

Нынче в Федораевке выра
щен хороший урожай. Сей
час у Галины самая беспо
койная и трудная пора —- 
уборка.

Зерно в поле — это еще 
не урожай. Вот когда оно 
будет в закромах, только

тогда на душе станет спокой-.
но. 1 J

С утра до темной ночи 
Галина в поле. Вместе с уп
равляющим отделением 
В. Ивановым буквально под
стерегала день и час, когда 
можно начать косовицу:

Сейчас в отделении ско
шено около 350 гектаров 
ржи. почти с 200 гектаров 
обмолочены валки. Жатки 
пошли на пшеничные поля. 
Механизаторы быстро .сня
ли с корня яровое с 200 гек
таров. а через несколько 
дней их обмолотили. Убра
ны все 50 гектаров кукуру
зы.

Последние дни прибавили 
Галине радости, уборка раз
вернулась полным ходом, 

г Ничего, что спать приходит
ся урывками, ничего, что за 
день крепко устаешь. Лишь 
бы дня не упустить, уборку 
яровых закончить к 20 сен
тября. Таков курс агронома. 
— депутата Шсгарского 
районного Совета Галины 
Тепловой. Е. СУБОЧ.

ского сельского Совета Ко- 
жевниковского района, со
брал депутатов и сказал:

— Надо проверить качест
во обмолота валков. Кажет
ся, на ржаном поле ребята 
здорово напартачили.

И вот депутаты В. И. Ко- 
бяков, И. Т. Егоров вместе 
с управляющим отделением 
И. Ц. Григорьевым приеха
ли. на ржаное поле. Глазам 
предстала неприглядная
картина: валки местами раз
ворошены, местами вообще 
не обмолочены.

Обошли все поле в 35 гек
таров. И везде натыкались 
на следьГ нерадивой работы 
комбайнеров братьев А и Ю. 
Алейниковых, Г. В. Мака
ренко-и В. Е. Иванова, кото
рые убирали здесь рожь не
сколько дней назад.

Гаврилов ’ собрал заседа
ние депутатской группы. 
Пригласили на него главного 
агронома А. В. Ломакина и 
всех виновников брака.

— Теперь рассказывайте, 
как рожь обмолачивали,
как народное добро губили, 
— сурово сказали депутаты.

А что рассказывать?
Брак не скроешь, все на ви
ду. Скверно, видимо, было 
на душе у комбайнеров, ког
да они слушали гневные и 
справедливые слова депута
тов. А решили так: просить 
дирекцию совхоза «Ювални- 
ский» лишить братьев Алей
никовых, Макаренко и Ива
нова премиальных и работу 
им вообще не оплачивать, 
•валйи ржи на том поле, за
ставить обмолотить повтор-

Сейчас Локтионов занят
на уборке урожая.. Хлеба 
подошли, но из-за дождей 
напрямую их убирать нель
зя. Он скашивает их раздель
но.

По призыву знатных ком

байнеров Ивана Орехова и
Василия Сторожева Локтио
нов включился в соревнова
ние механизаторов области 
за сокращение сроков убор
ки.

К. АЛЕКСЕЕВ.

В числе первых
Виктор Максимович Су

ханов — тоже депутат Ча- 
инского райсовета. Его авто
ритет в коллективе совхоза 
«Бундюрский» высок. Суха
нов -— хороший организа
тор. Когда настала пора за
готовки кормов, он возгла
вил механизированный от
ряд.

Коротка летняя ночь на 
севере. Но механизаторы не
редко прихватывали и ее 
светлые часы. Виктор и его 
товарищи умело маневри

ровали техникой. Ведро — 
все на косовице трав н скир- 
довке сена. Заморосило, за
дождило — переключаются 
на заготовку силоса.

Отряду удалось скосить 
560 гектаров трав, застого
вать более 700 тонн сена, 
заложить 260 тонн сенажа, 
убрать 135 гектаров силос
ных культур.

В соревновании на заго
товке кормов отряд идет в 
чйсле первых.

Л. СМИРНОВ.

Личным примером
НО.

В. ВАЛИНА.

Где труднее

На страже урожая
Прошумел теплый дождь. 

Но выглянуло солнце, и до
роги быстро подсохли. В. И.

Гаврилов, руководитель Пе- 
сочно-Горельской депутат
ской группы ' Староювалнн-

На полях и лугах Чанн- 
ского района нет затишья: 
развернулась уборка урожая, 
продолжается заготовка кор
мов.'Первое условие успеха 
механизаторов — исправ
ность техники. Об этом по
стоянно заботится депутат 
райсовета Владимир Локтио
нов. Его основная профессий 
— мастер-наладчик. Но когда 
надо, он садится на трактор, 
берется за штурвал комбай
на.

В совхозе «Северный»,

где он работает, его посыла
ют туда, где надо сработать 
быстро, хорошо. Немного 
застопорилось с меткой се
на. Владимиру Ивановичу 
сказали: помоги, органи
зуй. Он с товарищами пере
оборудовал списанные ком
байны на подборщики-копни
тели и стал во главе механи
зированного звена по заго- 
товке кормов. За 6 дней 
звено сметало 300 тонн се
на.

Асиновские льноводы дав
но сннскал.и славу умелых 
земледельцев. И нынче 
здесь выращен хороший 
урожай льна. Для аснновцев 
его уборка сложнее: они вы
ращивают лен не столько на 
волокно, сколько на семена. 
Тут зевать не- приходится— 
не убрал вовремя, коробоч
ки раскроются, и прощай 
половина урожая.

На помощь многим льно
водам пришли депутаты ме
стных Советов. Не только 
как организаторы, но и как 
исполнители. Кто скажет, 
что у доярок совхоза «Ком
сомольский» Евгении Мас- 
ной, Инны Звеникс или у

совхозного кладовщика Ма
рии Петровой мало своих 
дел? Не найдется такого че
ловека. И, несмотря на боль
шую загрузку по своей ра
боте, они все-таки нашли 
время поработать на уборке 
льна.

Депутаты Мнтрофанов- 
ского сельского Совета Ва
лентина Романова, Нина 
Шаграй вяжут лен в снопы. 
При норме 600 связывают 
за день 1.000— 1.200 сно
пов. Секретарь Митрофа- 
новского сельского Совета 
Зоя Захарова от них не от
стает. Ее дневная выработка 
— 1.100 снопов в день.

Т. ТАТЬЯНИНА.

На острие 
пера ГРУБОСТЬ ОПТОМ Н В РОЗНИЦУ

— Тоже мне писатель на
шелся. Ильф-Петров. Пиши, 
хоть запишись.» Думает, что. 
в книгу жалоб написал, так 
меня с работы, снимут. До
жидайся...

Этим монологом, испол
ненным гнева, сопровождала 
наши усилия сделать запись 
в книгу жалоб и предложе
ний официантка ресторана 
«Волна» Людмила Колясни- 
кова.

Желание взять в руки 
книгу жалоб возникло не 
сразу. Ему предшествовало 
45-минутное ожидание того 
волнующего моментё, когда 
эта миловидная на первый 
взгляд женщина осчастли
вит сидящих за столиком. 
Мы робко пытались три ра
за подозвать ее. Но дважды 
она сделала вид, что не 
слышала зова, а на третий, 
дернув плечиками, надменно 
бросйла:

•— Не видите, «Ракету» 
обслуживаю!

Мы видели и потому за
молчали.' Но когда, «обслу
жив «Ракету», она . снова 
гордо проплыла мимо столи
ка, не удостоив нас, теперь 
уже трепетно ожидающих ее 
милости, даже взглядом, я 
не выдержал и потребовал у 
буфетчицы книгу жалоб. Тог
да и разразилась гневным 
монологом миловидная офи
циантка.

Слушая ее излияния, я 
как-то сразу не мог сообра
зить, откуда в такой моло
дой женщине столько желчи, 
раздражённости. Но. потом, 
ознакомившись о книгой 
жалоб, понял все. Нет, в ад
рес. Людмилы не было заме
чаний клиентов, как их здесь 
называют. Но сама книга су
ществует в ресторане фор
мы ради. Никто из руковод
ства базы орса плавсостава в 
нее не заглядывает. Да и в 
ресторан, видимо, тоже.

Предоставленные сами 
себе, работницы «Волны»

возвели в закон правило, ус
тановившееся здесь давным- 
давно: «Не мы для посети
телей, а они — для нас. По
дождут, не умрут». А станут 
возмущаться, — не беда: 
.для чего язык существует? 
Отпор сумеем дать. Да и на
чальство потакает.

Вот написала 7 июня 
младший техник-лейтенант 
Л. Александрова, что первое 
блюдо ей перепутали, а биф
штекс подали сырым. Ну,

: и что из того? Ни ответа, ни 
привета.

Или 31 июля преподава
тель. университета Г. Бабен
ко заметил: печень подаЯн 
такую, что на нее неприят
но смотреть, а обслуживали 
его так же, как нас, — с че
репашьей скоростью. И сно
ва все сошло.

Вот н пользуются бескон
трольностью. Одному нз пас 
подали колбасу, которую мы 
назвали «ассорти», — не

сколько колесиков подогре
той колбасы разных сортов. 
Наш сосед попросил пригла
сить повара. Повар, однако, 
на просьбу не откликнулся. 
Подумаешь, какой-то клиен- 
тишка зовет! Сосед подозри
тельную колбасу есть .- не 
стал, поднялся и ушел из 
ресторана.

Нас все-таки, наконец, 
накормили. Причем, когда 
узнали из книги жалоб, что 
один из нас имеет отноше
ние к редакции «'Красного 

.знамени», проявили даже 
, вежливость. Правда,' другие, 
не. Людмила Колясникова. 
Та осталась верной себе и не 
подавала, а швыряла блюда 
на стол.

А было это 21 августа 
1971 года, между 16 и 18 
часами, в ресторане «Вол
на», что на гязйном дебарка
дере Томска.

С. АНДРЕЕВ.

Выпускница Томской торговой школы Людмила Юрь
евна Баженова работает в магазине № 3 Колпашевторга. 
Молодой специалист, она уже сумела зарекомендовать 
себя с самой лучшей стороны. Она всегда вежлива с по
купателями, старательна в работе. Кстати, так же тру
дятся и коллеги Баженовой. Не случайно этому магазину 
недавно вручен переходящий вымпел торга за хорошие 
показатели в социалистическом соревновании.

Фото В. Похлебина.

ТОВАРЫ ДЛЯ НАРОДА

ЗАВОДСКИЕ СУВЕНИРЫ
Недавно в отделе «Суве

ниры» Томского универмага 
я наблюдал такую сцену:

— Выпишите, пожалуй
ста, трех «хозяев тайги».

— А мне две пепельницы 
«Кедровая шишка». На па
мять о Сибири. Мы — южа
не.

Двое мужчин, видимо ко
мандированных, довольные 
приобретенными покупками, 
бережно укладывали их в 
портфели. Я  невольно за
любовался изделиями к был 
приятно удивлен, узнав, что 
изготовлены они на Томском 
заводе строительных мате
риалов.

Директор Томского завода 
строительных материалов 
Л. Г. Федоренко рассказал 
о. том, что осваивать суве
ниры завод начал лет де
сять назад. В прошлом году 
реализовали1 их на 21 тыся
чу рублей. План этого года 
— 25 тысяч. На заводе на
коплен опыт в этом деле. В 
июне нынешнего года были 
подведены итоги смотра- 
конкурса на, лучшую органи
зацию и освоение производ
ства товаров . культурно-бы
тового назначения и хозяй
ственного обихода. Томский 
завод строительных материа
лов среди других предприя
тии министерства занял 
третье место. . Коллективу 
присуждена Денежная пре
мия.” Руководит участком, 
на котором изготовляются 
майоликовые изделия, А. Л. 
Антипова — старший ма
стер. На заводе она восемь 
лет. В Сибирь приехала по

сле окончания силикатно
керамического техникума в 
Подмосковье. Дело любит. 
Увлечена им.

— Технология изготовле
ния майолики в обще.М'ТО не 
слояша, — говорит Анна 
Лукинична Антипова. — В 
качестве сырья используем 
белую глину из Вороновско- 
го месторождения, лучанов- 
ский кварцевый песок и ася- 
новский каолин. Сложнее с 
изготовлением образцов. Ну
жен художник-скульптор 
высокой квалификации. К 
сожалению, постоянного ху
дожника у нас нет. Это cxv 
ложняет дело.

Сейчас участок выпускает 
сувениры «Олень», «Мед
ведь», «Хозяин тайги», 
«Мишка с гармошкой», вазы 
под цветы; декоративные пе
пельницы «Кедровая шиш
ка». Делаются также цве
точные горшочки. В, ближай
шее время начнется выпуск 
сервиза «Рыбка», В наборе 
будет шесть р.ыбок-кувшин- 
чиков различных размер'ов. 
Есть и другие образцы.

Анна Лукинична открыла 
шкаф, стоящий в углу кон
торки.' На его полках я уви
дел целое царство предста
вителей фауны Сибири. По
крытые, цветной глазурью 
мишки, олени, зайчишки 
приятно ласкали глаз - про
стотой форм и изящностью. 
Такие сувениры могут укра
сить жилище самых ревно
стных ценителей керамиче- 

. ского искусства.
Л. КЛЕПЦОВ.

щ е ш
I/I3-3H

В ИНТЕРЕСАХ МИРА В ЕВРОПЕ
В Ы С Т У П Л Е Н И Е  П. Я Р О Ш Е В И Ч А

РЕШЕНИЕ ПЛЕНУМА ЦК ПОРП

После окончания Тобольского техникума рыбной про
мышленности комсомолка Вера Куклина приехала рабо
тать на Каргасокскнй рыбозавод. Сейчас она мастер цеха 
рыбообработки. Коллектив, который она возглавляет, с 
начала года переработал около 300 центнеров рыбы сверх 
плана. В этом большая заслуга молодого специалиста Ве
ры Куклиной. - Фото В. Ефименко.

Н О В И Н К И  Т Е Х Н И К И

ВАРШАВА. (ТАСС). 
Состоявшийся здесь XI пле
нум ЦК ПОРП принял ре
шение, в котором одобрил 
разработанные съездовской 
комиссией директивы «За 

дальнейшее социалистиче
ское развитие Польской На
родной Республики» и по
становил вынести их на об
щепартийное и всенародное 
обсуждение перед VI съез
дом ПОРП.

Пленум принял также ре
шение по вопросу о созыве

VI съезда ПОРП. выборе 
делегатов на съезд и пред
съездовской дискуссии.

Центральный Комитет 
ПОРП постановил созвать 
съезд Польской объединен
ной рабочей партии 6 декаб
ря 1971 года в Варшаве.

Центральный Комитет 
обратился к членам партии 
и грудящимся развернуть 
предсъездовский почин и 
развивать движение трудо
вого соревнования.

В заключение решения 
говорится, что деловая,

преисполненная. глубокой
, заботы о будущем социали
стической Польши пред
съездовская кампания укре
пит идейную и политиче
скую сплоченность партии, 
расширит ее связь со всем 
обществом, особенно с ра
бочим классом, . поднимет 
авторитет и руководящую 
роль ПОРП во взаимодей
ствии с объединенной кре
стьянской партией и демо
кратической партией на 
платформе фронта единст

ва народа.
_______ч______________________

ИНСТРУМ ЕНТ Ш ТУКА ТУРО В Н О В Ы Й  Э Т А П
Набор инструмента для штукатуров создали, специали

сты, литовского треста «Оргтехстрой». В нем десять пред
метов. Изготовленные с применением дюралюминия и 
пенопласта, они легки и удобны в, работе.

Инструмент для целой бригады штукатуров умещается 
в небольшом чемодане.

Вильнюс.

НАДЕЖНЫЙ ПОМОЩНИК
Подготовка к серийному производству новой гусенич

ной машины началась в цехах Алтайского тракторного за 
вода. Это будет надежный помощник лесорубов — тре
левочный трактор марки ТТ-4 мощностью в 110 лошади
ных сил. По производительности он превосходит выпу
скаемую сейчас машину в полтора раза.

К концу нынешнего года с конвейера завода сойдут 
первые сотни новых, тракторов. Их получат лесозаготови
тели Урала, Сибири, Дальнего Востока.

Рубцовсн
(Алтайский край).

КРЫШ А Д О М А -З А  НАС
Тысячу квадратных метров шифера способна выпустить 

за час универсальная машина «СМ 942», изготовленная 
Могилевским заводом имени 50-летия Великого Октября.

Новинка не уступает по производительности лучшим 
зарубежным образцам, а по качеству выпускаемой про
дукции превосходит их. Можно изготовлять шифер повы
шенной толщины и прочности на высоких скоростях.

Могилев
(Белорусская ССР).

ОБЕСПЕЧЕН А ВЫ СОКАЯ  
СК О Р О С ТЬ

Электротехнический завод имени Калинина в Таллине 
освоил выпуск мощных преобразователей тока. Установ
ки, смонтированные на тиристорах, широко используются 
ва металлургических предприятиях. Прокатные станы и 
слябинги, оснащенные ими, могут работать с высокой 
скоростью.

Таллии.
, , (ТАСС).

ПРАГА, 4 сентября. 
Корр. ТАСС М. Абелев пе
редает:

Периодом дальнейшей ин
тенсификации сельского хо
зяйства станет в Чехослова
кии пятая пятилетка (1971 — 
1975 гг.). За эти годы толь
ко в чешских областях стра
ны будет ассигновано на его 
развитие 34,5 млрд, крон — 
на 17 процентов больше, чем 
в предыдущие пять лет. 
Главный упор делается на 
внедрение современной тех
нологии в полеводстве и жи
вотноводстве, на расшире

нно кооперирования между 
сельскохозяй с т в е н н ы м  и 
предприятиями, на химиза
цию земледелия, автомати
зацию производственных 
процессов.

В осуществлении больших 
планов, намеченных работни
ками сельского хозяйства, 
важную роль играет брат
ское сотрудничество со спе
циалистами из Советского 
Союза и других социалисти
ческих стран, использование 
их опыта. В частности, на 
полях ЧССР отлично зареко
мендовали себя советские 
сорта пшеницы «миронов

ская», «Кавказ», «Аврора» 
и другие. Нынешний уро
жай зерновых в Чехослова
кии, по предварительным 
данным, превзойдет даже 
уровень рекордного 1969 
года. Его убирали с помо
щью машин чехословацкого 
производства, а также выпу
щенных предприятиями Со
ветского Союза, ГДР, Поль
ши.

Мощным стимулом для 
дальнейшего развития сель 
ского хозяйства Чехосло
вакии и других социалисти
ческий стран стала утверж
денная XXV сессией СЭВ 
Комплексная программа, в 
реализацию которой актив
но включились и труженики 
чехословацкой деревни.

С П А Д  П Л Ю С  И Н Ф Л Я Ц И Я
НЬЮ-ЙОРК, 4 сентября. 

Корр. ТАСС Г. Фримен пе
редает: Несмотря на чрезвы
чайные меры, принятые пра
вительством для оздоровле
ния американской экономи
ки, в Соединенных Штатах 
продолжает углубляться про
мышленный спад, сопровож
даемый ростом дороговизны.

Как видно из последних 
данных министерства труда, 
число безработных в августе 
достигло 5,1 миллиона че
ловек, что составляет 6,1 
процента трудоспособного 
населения страны. Особен
но резкий рост безработицы 
отмечен в сталелитейной 
промышленности, где за 
последние недели за ворота 
заводов выброшены десятки 
тысяч рабочих.

Вместе с тем оптовые це
ны на промышленные и 
продовольственные товары в 
августе выросли на 0,7 про
цента. Это рекордный рост 
за ' последние шесть меся
цев. Даже помощник мини
стра торговли по экономи
ческим вопросам Гарольд 
Пассер, который обычно в 
розовых красках рисует пер
спективы американской эко
номики, сейчас вынужден 
признать, что подобный рост 
цен внушает тревогу.

Рост оптовых цен, кото
рый в свою очередь приво
дит к росту розничных цен, 
несомненно, - прежде всего 
ударит по жизненному уров
ню американских рабочих и 
служащих, заработная плата

которых «заморожена» в ре
зультате чрезвычайных эко
номических мер правитель
ства. С каждым днем стано
вится все яснее, что «замо
раживание цен» на деле 
оборачивается очередным 
фарсом. В правительствен
ных учреждениях неумолчно 
звонят телефоны: возмущен
ные покупатели жалуются 
на торговцев, которые под 
любыми предлогами повы
шают цены на продукты и 
товары. Тем не менее эти 
жалобы остаются безответ
ными. В Ныо-Иорке, напри
мер, нет ни одного, офици
ального лица, занимающего
ся проверкой сообщений о 
незаконных повышениях 
цен. - - -

ВАРШАВА, 6 Сентября. 
(ТАСС). Председатель Сове
та Министров ПНР П. Яро- 
шевнч выступил вчера с ре
чью на Всепольском празд
нике урожая в Ополе.

Подписание четырехсто
роннего соглашения по воп
росам, относящимся к За
падному Берлину,—это важ
ное политическое событие, 
заявил он. Соглашение име
ет большое значение для де
ла безопасности и мира в 
Европе. Поэтому правитель
ство ПНР с удовлетворением 
приветствует соглашение и 
всецело его поддерживает.

На протяжении 25 лет 
послевоенной истории За
падный Берлин представ
лял собой очаг напряженно
сти и источник конфликтов, 
угрожающих миру в Европе, 
„продолжал П. Ярошевич. 
Используемый в качестве 
бастиона холодной войны . и 
диверсии против социали
стических государств, он 
служил западногерманским 
реваншистам и международ
ной реакции инструментом 
усиления напряженности в 
международных отношениях.

Соглашение четырех дер
жав создает возможности

для ограничения и ликви
дации такого положения ве
щей в наиболее невралгиче
ском пункте Европы. Мы Ви
дим в соглашении новый 
важный фактор упрочения 
мира в Европе, построенного 
на единственно возможной 
основе признания всеми го
сударствами политических и 
территориальных изменений, 
возникших в результате 

' второй мировой войны и по
слевоенного развития.

Достижение четырьмя 
державами оглашения по 
такому трудному вопросу, 
как западноберлинский, от- 

* метил оратор, свидетельст
вует о возможностях мир
ного решения спорных воп
росов урегулирования путем 
переговоров неотложных
проблем европейской без
опасности и сотрудничества. 
Это. еще одно проявление 
миролюбивой, конструктив
ной политики Советского 
Союза, которую наша стра
на полностью поддерживает 
в столь важном деле. Сог
лашение па Западному Вер 
лину вместе с договорами, 
заключенными СССР и 
Польшей с ФРГ, открывает 
возможности для созыва об

щеевропейского совещания 
по вопросам безопасности и 
сотрудничества в соответст
вии с предложениями госу
дарств — участников Вар
шавского Договора, содер
жащимися в будапештском 
обращении. Тем самым соз- 

_ ревакл условия, для созда
ния правительствами и на
родами Европы прочной си
стемы безопасности н сот
рудничества на основе рав
ноправных отношений и 
взаимном уважении.

Важное значение в этом 
процессе имеет ратифика
ция Федеративной Рес
публикой Германии догово
ров, заключенных с СССР и 
Польшей, сказал П. Яроше
вич. Польское правительст
во считает, что в настоя
щее время имеются реаль
ные предпосылки для быст
рой ратификации этих до
говоров как необходимого 
условия дальнейшей нор
мализации отношений меж
ду социалистическими госу
дарствами и ФРГ, в особен
ности между ГДР и ФРГ, 
что послужит интересам 
укрепления безопасное!1!! и 
развития мирного сотрудни
чества в Европе.

В А Ж Н Ы Й  Ш А Г  НА  П У Т И  Р А З Р Я Д К И
БОНН, 4 сентября. Кор

респондент ТАСС Ю. Бори
сов передает: Подписание
четырехстороннего согла
шения между правитель
ствами СССР, Франции, 
США и Англии по вопро
сам, относящимся к Запад
ному Берлину, вызвало ши
рокий положительный от
клик в ФРГ.

Как только стало извест; 
но о том, что соглашение 
подписано, в Бонне состоя
лось специальное заседание 
правительства. На нем бы
ло одобрено заявление, при
ветствующее «достижение 
практических мер по уре
гулированию» проблемы 
Западного Берлина.

Федеральный канцлер 
ФРГ В. Брандт, выступая 
по радио и телевидению, от
метил, что страны — участ

ницы четырехсторонних не- - 
реговоров, «продемонстри
ровали свою заинтересой'ан- 
ность в разрядке напряжен
ности». Он подчеркнул, что 
«четверо послов в общем и 
целом добились хорошего 
результата».

Договоренность по За- 
•падному Берлину, сказал 
канцлер, «нельзя рассмат
ривать в отрыве от наших 
отношений с Советским Со
юзом и восточноевропей
скими государствами». 
«Дружба с Западом и взаи
мопонимание с Востоком 
дополняют друг друга», — 
добавил он. *

Министр иностранных 
дел ФРГ В. Шеель сделал 
представителям печати за
явление, в котором отме
тил, что ■ четырехстороннее 
соглашение по Западному

Берлину дает «ценный им
пульс» дальнейшему разви
тию отношений между Со
ветским Союзом и Федера
тивной Республикой Герма
нии. В. Шеель подчеркнул, 
чт5 достигнутое согласие 
должно стать «фактором 
прочного мира в Европе».

Представитель правления 
СДПГ Шульц охарактери
зовал соглашение по За
падному Берлину как «одно 
из самых важных полити
ческих событий послевоен
ного периода».

Председатель парламент
ской фракции свободной де
мократической партии Миш- 
ннк заявил, что подписан
ные документы позволяют 
сделать вывод о том, что 
достигнуто «приемлемое 
урегулирование».
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КОЛЛЕКТИВНУЮ КНИГУ 
П И Ш У Т  Ч И Т А Т Е Л И

Эти короткие рассказы о диких животных, нашедших при
ют и заботу в доме человека, написаны томичкой Александрой 
Александровной МалЫхиной. В доме Малыхиных, кро
ме постоянных овчарок и охотничьих собак, времен
но жили чибис и обыкновенная серая ворона, косуля и бурун
дук, филин и огромные дальневосточные полозы. Одни из них 
только зимовали, другие находились до излечения. При первой 
благоприятной возможности зверек получал свободу. А его 
место занимал другой, нуждающийся в корме, тепле и заботе.

ФОМКА
Стреляли в зайца, а с дерева, под которым стоял охот

ник, вдруг свалился филин. По-видимому, его оглушило 
выстрелом. Он лежал на спине, раскинув крылья. Заяц 
же, в которого стреляли, убежал.

Так в нашем доме появился Фомка.
Днем филин сидел, безразлично тараща глаза, на сто

ле. Обязательно на самой его середине. Как статуэтка. А 
вечером, кегда ужинали, внимательно следил за нами, го
ловой вертел на 180 градусов, точно она была у него на 
шарнирах.

Ел он из кормушки, что стояла на полу. Кушал хлеб, 
кашу, печенье, но особенно любил сырое мясо. Охотился 
на мышей— и не безуспешно.

Нравилось ему наблюдать за игрой детей. Очень не 
любил, когда они ссорились. Замашет крыльями и бормо
чет, как будто делает им замечания...

Я была почти уверена, что Фомка научился понимать 
некоторые слова. Сяду, бывало, за стол с какой-ни
будь работой и разговариваю с ним. А  Фомка вниматель
но смотрит на меня, слушает. Сидит, даже не шелохнет
ся, пока я не замолчу.

Скажешь ему: «Фомка, иди кушать!» — н он летит к
своей кормушке.

Зима кончилась. Филина решили отпустить на волю.
Теплым вечером, уже перед заходом солнца, взяли 

Фомку, баночки с кррмом н водой и пошли в лес. Поса
дили филина на ветку. Тут же на дереве повесили баноч
ки. Попрощавшись с Фомкой, пошли, а он, как нам каза
лось, грустно смотрел вслед. За нами, однако, не полетел.

На другой день пришли навестить’Фомку, но его там 
не было Корма тоже не было. Может, другие птицы и 
зверушки помогли съесть. Мы положили в баночку све
жей еды.

Приходили потом еще несколько раз, ,но Фомку не на
шли.

КО СУЛЯ
Дикую козочку мы нашли в лесу, под кустом. Она по

вредила себе ногу. Когда к ней подошли, пыталась встать, 
порываясь убежать, но тут же упала. Ей было, пожалуй, 
месяцев пять.

Комната у нас небольшая. Устроили козочку в укром
ном месте, закрыли ширмой, чтобы меньше волновалась. 
Рану промыли и забинтовали.

Два дня она отказывалась от пищи и даже от воды. 
Лишь на третий день попила молока.

Рана заживала медленно. Правда, козочка давала се
бя перевязывать, но все еще боялась. Даже голову стара
лась куда-нибудь спрятать.

Наш сынишка не мог выговорить «коза», «козуля». У 
него получалось — «косуля». Так ее и стали звать.

Лишь в конце второй недели Косуля стала ходить по 
комнате. Она была очень ласковая. Подойдет к кому-ни
будь, положит голову на колени и ждет, когда ее гладить 
будут. .

Очень любила ребятишек. Увлекутся девочки игрой, а 
Косуля подойдет незаметно, ухватит губами за бант и 
тянет его потихоньку, пока не развяжется ленточка.

Жил у нас котенок. Они с Косулей быстро подружи
лись. Ляжет котенок на ее подстилку, прижмется к ней н 
дремлют вместе.

Лето подходило к концу. Держать Косулю дома было 
негде. Привели ее в лес. А она, по-видимому, отвыкла уже 
от родной стихии: смотрит на все испуганно. Слушает 
что-то, а может, вспоминает, как шила когда-то. Все об
нюхивает, осматривает.

Но вот глаза у нее уже не испуганные, а веселые, 
озорные. Видя, что она совсем освоилась, мы отправились 
домой. Я очень тревожилась. Муж успокаивал, говоря, 
что Косуля наша быстро найдет своих коз. Их действи
тельно было много в этом лесу. Да и большая она уже 
стала: вон какая выросла красавица!

КАРА
Вороны любят утаскивать разные блестящие предметы. 

Но нашей Каре нравилось при этом еще и позабавиться. 
Как только увидит, что во дворе повесили сушить белье, 
сдернет с веревки'прищепку, сядет и ждет, когда станут 
у нее отнимать. Но моит к ней подойти, как она сейчас 
же перелетит на другое место. И опять ждет, держа 
прищепку в клюве.

Любила Кара гвозди прятать. Забудет дедушка за
крыть ящик с гвоздями, увлечется работой, глядь — а 
гвоздей почти нет. По одному гвоздику утащит Кара на 
крышу и спрячет в разные места. Потом ходит с важным 
видом, каркает от удовольствия — попробуй, мол, найди.

Была у Кары подруга, с которой она играла, — щенок- 
спаниель по кличке Кукла. Утащат они с крыльца тряп
ку и ну по двору таскать, пока в клочья не разорвут. Кук
ла сильнее, к Toiyiy же четырьмя лапами упирается, одна
ко Кара частенько перетягивала.’

А вот с кошкой дружба у  Кары не клеилась. 
Лежит кошка на крыльце, греется на солнышке, а Кара 
кружит над ней. Выберет момент, клюнет кошку в голо
ву. Та вскочит, шипит, а Кары и след простыл. Кошка 
уснет, а ворона опять тут как тут.

Как-то Кара три дня ничего не хотела есть. Думали— 
заболела. Но она, оказывается, унесла на крышу сарая 
несколько кусочков колбасы и спрятала там. Крыша была 
старая, поросла мхом, вот под этот мох она и спрятала 
колбасу. Захочет есть —отогнет мох, достанет кусочек, а 
остаток пиши опять мхом закроет.

Кара любила, когда ей слегка почесывали голову. 
Сидит на коленях, дремлет. Перестанешь чесать — клю
нет в руку, чтоб еще почесали. А  потом уснет, спрятав го
лову под крылышко. И не любила, когда с колен снимали 
— сердито каркала.

Кара спала ночью в сарае. Иной раз в душную ночь 
ляжет Миша, брат моего мужа, спать в сарае, она непре
менно рано утром разбудит. Обязательно почему-то тянет 
за ухо, чтобы вставал и кормил ее. Закроет Миша голову 
одеялом, Кара начинает одеяло стаскивать, до ушей доби
рается.

Один мальчик очень уж просил у нас Кару. Отдали. 
Однако несколько раз она от него улетала. Наконец, к 
нам не вернулась. Должно быть, обиделась.»

А. МАЛЫХИНА.

МОЛНИЯ
СТРО ГА ЕТ

Когда в первой декаде авгу
ста над поселком Тимирязев
ский Томского района разра
зилась гроза, одна из молний 
ударила в сосну. Обычно при 
этом ломается вершина или 
расщепляется ствол дерева. А, 
здесь 30-метровую сосну, сто
явшую в окружении других 
деревьев, молния своим уда
ром будто строганула когтя
ми: появились параллельные 
желоба, один из которых тя
нулся почти с середины дере
ва дз основания. Молния ушла 
в землю, оставив неглубокую 
воронку. В нижней части ство
ла частично отлетела кора. 
Под деревом валялись кусоч
ки ствола, наструганные, как 
соломка.

Такие следы от удара мол
нии мне пришлось видеть впер
вые. Выходит, молния не всег
да губит своими ударами ! де
ревья, а иногда как бы сколь
зит по ним.

Л. ЗНАМЕНСКИЙ.

'-ЗАГАДКИ ПРИРОДЫ

Д о ж д е в и к
На снимке — гриб, выросший в огороде томича 

Н. И. Морозова. Редкие размеры, абсолютно глад
кая белая поверхность, отсутствие шляпки — 
все это вызвало интерес у Николая Ивановича, и 
он принес гриб в редакцию. Мы попросили млад
шего научного сотрудника лаборатории флоры и 
растительных ресурсов НИИ биологии и биофизи
ки при университете Н. Липовицкую прокоммен
тировать находку:

— На лугах, выгонах и в лесах часто попада
ются забавные коричневые шарики. Когда на
ступишь на них, тут же вылетает сухая пыль, по
хожая на нюхательный табак. Это дождевики, или 
порховки. Плодовые тела этих грибов округ
лые, некоторые на короткой ножке, величина их 
от 2 — 3 миллиметров до нескольких сантиметров 
в диаметре. При особо благоприятных условиях 
дождевики достигают в диаметре полметра. Диа
метр дождевика, найденного тов. Морозовым, ра
вен 23,5 см, высота — 24,5 см, вес — 1 иг 8 г.
У молодых грибов мякоть плодового тела креп
кая, нежная, сочная, белая. Позднее она буреет и 
наполняется внутри темным порошком спор, с 
помощью которых происходит размножение и 
распространение грибов. Рассеивание спор про
исходит через отверстие на вершине плодового 
тела.

Дождевики используются в пищу, но собирать 
их следует только тогда, когда они молодые и . 
совершенно белые внутри. Такие грибы разре
заются на тонкие кусочки и жарятся или варят
ся. Некоторые дождевики не уступают по вкусу 
шампиньонам.

В ы и у с х с  ш е с т о  А

О Д Ы

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

В О Д А -П О Д  ОХРАНОЙ ЗАКОНА
Вторая сессия Верховного 

Совета СССР восьмого созы
ва, состоявшаяся в декабре
1970 года, рассмотрела и ут
вердила Основы водного за
конодательства СССР и со
юзных республик, которыми 
устанавливается государст
венный контроль за исполь
зованием и охраной вод.

Этот документ 1 сентября
1971 года вступил в силу 
закона,

Закон категорически за
прещает сброс в водоемы 
производственных и быто
вых отходов н отбросов. 
Сброс, сточных вод допустим

лишь при условии хорошей 
очистки.

Особое внимание уделено 
охране рек от ядохимикатов 
и вредных примесей удобре
ний.

За истекшую пятилетку в 
Томске и области проведена 
большая работа по строи
тельству локальных очист
ных сооружений. Многое для 
очистки сточных вод сдела
но на заводах «Эмальпро- 
вод», измерительной аппара
туры, электромеханическом, 
манометровом и других. В 
два раза сократилось число 
рек, по которым проводился

молевой сплав леса, наносив
ший большой ущерб рыбно
му хозяйству.

Однако многое еще , и 
предстоит сделать, если 
иметь в виду, что на ряде 
крупных промышленных 
предприятий Томска, таких, 
как «Томкабель», подшипни
ковый завод, спичечная и 
кондитерская фабрики, стро
ительство очистных соору
жений неоправданно затяги
вается. За неимением доб
ротных общегородских очи
стных сооружений не
которые' ■ коммунальные

организации спускают хо
зяйственно-бытовые воды 
без всякой очистки, что при
водит к загрязнению Томи и 
Ушанки. Многие подведом
ственные суда различных 
организаций Томска и обла
сти не обеспечены сборни
ками подсланевых вод, в ре
зультате чего отработанные 
нефтепродукты сбрасывают
ся в реку.

Охранять — значит дей
ствовать. Любовь к природе 
на словах недорого стоит. 
От такой любви реки чисты
ми не будут. Горячая лю
бовь ко всей окружающей 
нас природе должна прояв
ляться в практических де
лах.

И. КАЗАНЦЕВ,
инспектор рыбоохраны.

пользована человеком в охоте 
с ловчей птицей. ’Соколиная 
охота была известна уже в 
средние века. В России в XVI 
веке был учрежден сокольни
чий приказ, ведавший всей ор
ганизацией царской соколиной 
охоты. Для царской потехи в 
.подмосковных селах содержа
лось до трех тысяч ловчих 
птиц. «Сокольи попытчики» 
(ловцы птиц для охоты) осво
бождались от всех налогов и 
повинностей.

В семействе соколиных —  
58 видов, распространенных 
почти повсеместно (кроме 
Антарктиды и некоторых ост
ровов). В нашей области со
кол — перелетная птица. По
является она у нас в первых 
числах апреля, улетает в ’пер
вых числах октября. В Том
скую область залетают на ле
то такие виды соколов: сап
сан, пустельга, кобчик, чеглок, 
дербник.

Настоящий сокол, часто на
зываемый заимствованным из 
калмыцкого языка именем

РЕФЕРАТИВНЫЙ ОБЗОР

С О К О Л Ы
Славными соколами назы

вают в народе отважных лет
чиков. «Сокол мой ясногла
зый», —  ласково обращается 
мать к своему повзрослевше
му сыну. Сокол — имя доброе, 
народ пользуется им для вы
ражения таких качеств, как 
мужество, отвага, решитель
ность. У сокола быстрый кра
сивый полет, в его образе 
жизни, несмотря на то, что 
это хищник, много привлека
тельных качеств. Глаз сокола 
видит голубя на расстоянии 
полутора километров. Эта его 
особенность эффективно ис-

сапсан, —  крупная птица. Дли
на крыла — 30— 39 см, размах 
крыльев —  до 120 см. Самки 
на одну треть крупнее самцов. 
Кормится сапсан почти исклю
чительно птицами, которых 
бьет лапами на лету. Идя на 
добычу в пике, он развивает 
скорость до 100 метров в се
кунду. Обычный предмет его 
охоты—утки, голуби, вороно
вые. Достигает он и таких бы
стрых летунов, как стрижи и 
ласточки. Приученные челове
ком соколы охотятся за более 
крупной добычей —  гусями и 
цаплями. В нашей области от

мечены случаи нападения сап
сана на тетеревов и рябчи
ков.

По мнению томских ученых, 
на территории нашей области 
все виды соколов из-за мало- 
численностй подлежат охране 
от истребления.

К группе пустельг относятся 
некрупные соколы, питающие
ся в основном мелкими зверь
ками, пресмыкающимися и на
секомыми. Это исключительно 
полезная птица. Наблюдения
ми за двумя гнездами, в кото
рых находились птенцы пу
стельги, установлено, что за 6 
дней птенцам были скормле
ны 21 полевка и две ящери
цы (данные А. М. Гынгазова). 
Пустельга населяет леса, пар
ки, сады, гнездиться может 
даже в сооружениях человека. 
На небольшой высоте эта пти
ца часто «трясется» в воздухе 
на месте, а затем «падает» и 
берет добычу с земли.

Основной корм кобчика —  
насекомые, которых он ловит 
на лету или хватает на земле. 
Охотится также за мышами, 
ящерицами, редко —  за мел
кими птицами.

Добыча чеглока —  мелкие 
птицы и насекомые. На земле, 
как правило, не охотится. На 
территории нашей области 
чеглок встречается редко, су
щественного хозяйственного 
значения не имеет.

В окрестностях Томска мож
но встретить дербника — мел
кого сокола с относительно 
короткими крыльями и длин
ным хвостом. Эта смелая и 
энергичная птица охотится за 
мелкими птицами, зверьками 
и насекомыми, которых ловит 
на земле и в воздухе.

Охотник, ты вышел на от
крытую поляну и увидел соко
ла. Пусть оставит тебя соблазн 
убить «хищника». Красоту на
до беречь. Тем более такую 
редкую, как легендарная пти
ца — сокол.

В. МАКАНТОВ.

КАК РАСТЕТ 
У ВАС

ПО ГРИБЫ
Рисунки В. Воробьева.
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— А эти заберу в следую- |
щий раз.

В ВЕРХОВЬЯХ ТАЕЖНОЙ ЛИСИЦЫ
Богато наше Прикетье. И не только ценной древесиной 

— сосной и кедром. В море тайги — множество дичи, к 
концу лета леса изобилуют грибами, ягодой, кедровым 
орехом. Летом нынешнего года в глухом районе верховьев 
реки Лисицы, правого притока Кети, создана пушная ба
за. Наш корреспондент попросил директора Верхнекетско- 
го коопзверопромхоза А. Е. Романова рассказать о ней.

— Пока здесь лишь несколько домиков, — рассказы
вает Алексей Ефимович. — А будет гостиница для охот
ников, баня, пекарня, склад, дом для техника-охотоведа. 
Строительство уже началось. Через несколько лет в сос
новом бору вырастет новый поселок, в котором будут 
жить профессиональные охотники, заготовители ягод, гри
бов, кедрового ореха. В нынешнем сезоне ожидается бо
гатый промысел белки и боровой дичи.

Недавно мы изыскивали места для расселения бобров. 
Нашли очень удобные для ценного зверька водоемы: на 
лесных речушках Малой и Большой Черной — проточная 
вода, по берегам обилие деревьев лиственных пород. Ле
том 1972 года коопзверопромхоэ запустит в эти речки 
первую партию бобров.

После корреспонденции 
«Корень жизни», в которой 
рассказывалось о редких це
лебных растениях, выращен
ных на мичуринском участке 
томичкой М. П. Малышшг 
ной, редакция получила мас
су писем с просьбой выслать 
семена зеленой брокколи и 
женьшеня. Семян женьшеня 
у Марии Помпеевны пока 
нет.. А семена брокколи 
1 июля были посланы в де
сятки адресов. Через месяц 
«Курьеру природы»- посыпа
лись отчеты: брокколи взо
шла хорошо, растет уверен
но. Сейчас у многих мичу
ринцев (в том числе в сосед
них областях и на Алтае, 
где оказались читатели 
«Курьера природы») это це
лебное растение достигло 
полуметрового роста.

«Как употреблять брок
коли в пищу?» •— спрашива
ют нас читатели.

Дорогие товарищи! У чи
тывал опыт М. П. Малыш- 
киной, а также опыт энту
зиаста распространения 
брокколи агронома А. А. 
Невинского из Сумской об
ласти, сообщаем об этой 
культуре некоторые подроб
ности.

Итак, у вас растет брок
коли. Что (1дет у нее в пи
щу? У растений, посеянных 
в июле, пока выросли только 
основной стебель и листья. 
Съедобны же пасынки и 
соцветья, которые ожидают
ся в сентябре. Пасынки 
должны .появиться между 
стволом и листьями. При до
стижении 10— 15 сантимет
ров их можно срывать. Есть 
лучше сырыми. Они прият
ны на вкус. Из брокколи 
готовят вкусные салаты, су
пы, гарниры к мясу и рыбе, 
начинку в пирог. Ее можно 
отварить в подсоленном ки
пятке и есть под молочным 
соусом. Отваренную можно 
поджарить в сливочном мас
ле с сухарями или запечь в 
духовке под молочным соу
сом с сыром, луком и яйцом, 
с колбасой или ветчиной.

Напоминаем, что брокко
ли — лечебный продукт пи
тания, очень полезен всем, 
кто перешагнул за 40 лет и 
нуждается в диетпитании 
для предупреждения и ле
чения сердечно-сосудистых 
заболеваний, болезней пе
чени и почек, желудка, ки
шечника. Тем, кто потерпел 
нынче неудачу, советуем 
весной начать сначала, с 
рассады, выращенной дома.

Убедительный реванш
В прошедшее воскресенье 

футболисты «Томлеса» при
нимали на своем поле дебю
танта класса «А » команду 
«Сахалин» из Южно-Саха
линска.

Матч начался атаками хо
зяев поля,' которые предло
жили высокий темп и сразу 
же создали несколько голе
вых моментов у ворот саха
линцев, но ни в одном из них 
не добились успеха. И хотя 
вся первая половина матча 
прошла при явном террито
риальном и игровом преиму
ществе «Томлеса», счет так 
и не был открыт. Томичи в 
концовках атак действовали - 
медленно, завершающие 
удары по воротам были не
точны. Гости в первом тайме 
играли жестко, но после то
го, как за грубую игру был 
удален с поля нападающий 
«Сахалина» В. Трояновский, 
'они отказались от такой ма
неры.

Главные события развер
нулись во второй половине 
встречи. Хозяева поля стали 
играть более активно, чаще 
бить по воротам «Сахали
на». Производится не
сколько угловых ударов. Са
халинцы умело защищают 
свои ворота и даже контр
атакуют. В одной из таких 
атак они увлеклись нападе
нием и оставили без при
смотра В. Боровика. Послед
ний, получив точный пас. су
мел оторваться от своих 
«опекунов», но’ оказавшись 
один на один с вратарем 
дальневосточников Г. Тка

чевым, не смог переиграть 
его — вратарь вывел мяч за 
линию ворот. Но вскоре то
мичам удалось открыть счет. 
При подаче одного из много
численных угловых ударов у 
ворот «Сахалина» *А. Аба
сов точно навесил мяч на 
вратарскую площадку я 
А. Пуптцев послал ' его в 
сетку ворот. 1:0. Второй гол 
влетел в ворота тоже после 
углового удара. В. Боровик 
так сумел «закрутить» мяч, 
что тот без помощи кого-ли
бо залетел в ворота «Саха
лина». Вскоре В. Соколухин 
после розыгрыша свобод
ного удара забил третий гол 
в ворота дальневосточников.

Посчитав, что «игра сде
лана», тош ит снизили ак
тивность и поплатились за 
это: воспользовавшись несо
гласованностью действий за
щитников «Томлеса», гости 
сумели отквитать одни гол. 
Последние минуты встречи 
прошли в атаках томичей, 
но результат не изменился. 
Выиграв матч со счетом 
3:1, «Томлес» взял реванш 
за поражение в первом кру
ге. Однако число забитых 
голов в ворота «Сахалина» 
не отражает действительных 
возможностей, которые были 
у томичей для взятия ворот. 
Ниже своих возможностей 
провели встречу нападающие 
команды К. Чепас и Б. Фи
липенко.

9 сентября «Томлес» при
нимает на своем поле коман
ду «Луч» из Владивостока.

О. МИРЕЦКИИ.

КУБОК-У ЦСКА
ПРАГА. 6 сентября. (ТАСС). 

Хоккеисты команды ЦСКА в 
третий раз подряд стали об
ладателями кубка европейских

чемпионов. Сегодня они ев 
счетом 3:3 (1:1, 0:1, 2:1) закон
чили вничью в йиглаве ответ
ный финальный матч с чехо
словацкой командой «Дуила». 
Как известно, первый матч в 
Лужниках 1 сентября москов
ские армейцы выиграли — 7:0.

Буэнос-Айрес, 30  сентября.
ВАНКУВЕР, 4 сентября. 

(ТАСС). Буэнос-Айрес будет 
местом проведения финального 
матча претендентов на шахмат
ную корону между экс
чемпионом мира Тиграном Пет
росяном и американским 
гроссмейстером Робертом Фи
шером. Таное решение принял 
конгресс Международной
шахматной федерации. Поеди
нок начнется 30 сентября.

Это стало известно поеяе 
того, как был брошек жребий. 
Дело в том, что матч двух вы
дающихся шахматистов готов 
был принять, помимо столицы 
Аргентины, и город Афины.

Зал. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

ЦИРК
Прощальные гастроли Рос

товского цирка «ДОНСКИЕ 
УЛЫБКИ».

KI/IHO
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Кинопрем ьера «О фицеры » —
9, 10-50. 12-40. 14-30. 16-10.
Встречи с группой киноакте
ров — 18-10. 20-20, 3 2 -3 0 .

«О фицеры » — 8-30, 10-20,
12- 10, 14, 15-50, 17-40, 19-30.
21-30.

Зал  кин охро н ики  — «Тби ли 
си» — 9, 11-10. 13-20. 15-30,
17-40, 22. « Р а к  и его  пр о ф и 
л а к ти к а »  — 10-05, 14-25, 18-45, 
20-55. Т е м ати ч ески й  п о каз «Л е
нинским  кур со м » : « В и зи т  Под
горного в М онголию » — 12-15, 
16-35. 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«О фицеры» — 9-40, 11-30,

13- 20, 15-10, 17, 18-50, 21.
«О фицеры» — 12, 13-50,

15- 40, 17-30, 19-20, 21-30.
Д ля детей — «Иван М а

карови ч» , «Х о чу все зн ать»  —
8- 40. 10-20. /

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой -зал — «Хо зяин »  —

-9, 10-55. 12-45. 14-35, 16-25.Малый зал — «Майерлинг» 
(две серии) — 11-10. 13-30,
16- 10. 18-40. 21-10. Д ля д е те й — 
« Б аб уш к а  и в н уч ата»  — 9-30.

«СИБИРЯК»
« Б е гле ц  № 0416» —* 11, 12-50,

14- 35, 16-20, 18-05, 19-50, 21-35. 
Для детей — «Твоя к н и ж к а » —
9- 20.

«ПИОНЕР»
«О гненны е вер сты »  —  9,

10- 40 12-20. «К о т в сап о гах»  — 
14, 16-40. 18-20, 21-55. Т е м а ти 
ческий  п оказ «Л ен и н ски м  к у р 
сом »: «Имя им — со л д аты » , 
«В зя то е  в п у ть »  — 15-40 «За
мок обр еченны х» — 20- I j .

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Большая ’ прогулка» (две се
рии) — И, 13-30. 16, 18-30, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО*

«Семь братьев Нерви* •
12, 14, 16, 18. 20. 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Убийство в тихони квартале»
17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ*

«Умеете ли вы жить?» — 17.

19 2 ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Отклонение» — 18. 20. Для 
детей — «Карлсон вернулся»
— 11. 16.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫподшипникового
ЗАВОДА

«В логове летучих мышей»
— 17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Государственный преступ
ник» 17-20, 19, 21,

ВТОРНИК, 7 сентября
17.00. Вам, мдлыши1 «Осень, 

дождь, грибы» мультфильм. 
17.20. Экран — школьникам. 
Художественный фильм «Ко-, 
товский». 18.50. «Бойцы ленин
ской гвардии». В. А. Шелгунов. 
19.10. «Скульптор Цаплин». 
Документальный фильм. 19.30. 
«Мирные взрывы». Рассказы
вает управляющий Томским 
геофизическим трестом В. А. 
Кондрашов. 19.50. «Поет 
юность трудовая». Фильм-кон
церт. 20.20. Отвечаем на воп
росы по международному по
ложению. 20.50. Новая кино
хроника. 21.00. «Город ^  се
лу». 21.15. Рекомендует ЦНТИ. 
21.25. Новости. 21.40. «Премье
ру комментируют авторы». У 
нас в гостях создатели филь
ма «Офицеры». 22.25, «Севиль». 
Фильм-опера.

Томский политехнический институт продолжает 
прием на подготовительное отделение.

Прием документов на обучение без отрыва от 
производства-до 10 сентября, с отрывом от произ
водства — до 10 ноября. Принимаются лица с за
конченным средним образованием, по 
предприятий, строек, организации транспорта и свя- 
з Г  совхозов колхозов, имеющие стаж практике- 
ск’ой работы не менее года, а также демобилизован
ные воины по направлению воинских частей.

К заявлению прилагаются: :тправление (посу- 
шествующей форме), документ о среднем образова-

(снимки без головного убора размером 3><4), мед 
справка (форма № 286), выписка из трудовой книж-

КНОбРащаться по адресу: г Томск, улица Усова. 7. 
комната 218, телефон № 92-4-09.

J

Ректорат, партком, мест
ком сотрудники и студен- 
ты Томского политехниче
ского института с прискор
бием извещают о кончине 
бывшей заведующей ка
федрой английского языка, 
члена КПСС

а ф р а й м о в и ч  
Сары Львовны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.Гражданская панихида 
состоится 8 сентября 1971 г.. 
в 14 час., в Доме культуры 
ТПИ. Вынос тела—в 15 час.

Ректорат и партком Том
ского университета, обще
ственные организации и 
коллективы историко-фило
логического Факультета, 
кафедры истории СССР вы
ражают глубокое соболез
нование научному сотруд
нику университета Ивано
ву Владимиру Георгиевичу 
по поводу смерти его ма
тери

АФРАЙМОВИЧ 
Сары Львовны.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется опыт
ная машинистка.

Обращаться в секретари
ат редакции.

Дом культуры работников 
торговли производит запись 
в детские музыкальные кру
жки по классам фортепьяно, 
аккордеона, баяна.

Обращаться: г. Томск,
ул. Никитина, 17, телефот 
№ 2-08-59, 2-08-44.
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